
Regularización gratuita de 
títulos de dominio para mujeres 
tendrá cerca de 500 beneficiarias

CONFIRMÓ MINISTRA MARCELA SANDOVAL

En visita a la Región del Biobío 
la ministra de Bienes Nacionales, 
Marcela Sandoval, destacó la ini-
ciativa que se ejecuta en conjun-

to con el Ministerio de la Mujer y 
Equidad de Género. 
Además, se refirió a la labor de 
su cartera en la planificación 

territorial,  el apoyo a damnifica-
dos y de restitución de terrenos 
a pueblos indígenas.  
El catastro y despliegue de 

recursos tras las tragedias que 
han marcado a la zona, durante 
este año como lo fueron las 
inundaciones, también fue abor-

dado por la Secretaria de Estado 
en medio de una cargada agenda 
en la zona. 

Experiencia piloto de Bienes Nacionales, en la Región del Biobío.

CIUDAD PÁGS.10-12
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CIUDAD PÁG.7

En septiembre, el mes de la veda de la merluza común, los locales de este punto turístico de Hualpén se las inge-
nian para seguir ofreciendo una experiencia gastronómica única.

Lenga sin merluza: restaurantes de la caleta se 
reinventan durante prohibición

CIUDAD PÁGS.8-9

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.15

Un 6% disminuyen los  
robos a vehículos en el centro 
de Concepción
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Seis de cada diez 
microemprendimientos 
del Biobío son informales
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EDITORIAL: CUIDADOS TRAS EL ALZHEIMER 

POLÍTICA PÁGS.4-6

“Puedo 
caminar 
tranquilo por 
las calles”: 
Álvaro Ortiz, 
alcalde de 
Concepción
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Basilio Urrutia Vásquez, na-
ció el 14 de junio de 1816 en la vi-
lla María Luisa del Parral. Hijo de 
Mariano José Urrutia Leiva- Se-
púlveda, patriota de 1810, y de 
Eulalia Vásquez Villalta. Ambos 
padres pertenecientes a distin-
guidas y antiguas familias del 
partido de Maule. 

Ingresó al Ejército expedicio-
nario del Perú el 14 de junio de 
1837 en calidad de “Distingui-
do”, símil al cargo de aspirante a 
oficial, en el Batallón “Valdivia”. 
Allí al poco tiempo obtuvo el gra-
do de teniente, a las órdenes del 
almirante Blanco Encalada, par-
ticipando en la guerra contra la 
Confederación Perú Bolivia-
na y fue parte de la segunda ex-
pedición al Perú bajo el mando 
del general Manuel Bulnes. 

Por su comportamiento en la 

En agosto de 1871 fue nombra-
do general en jefe del Ejército de la 
Alta Frontera, cargo que desempe-
ñó hasta 1879. En septiembre de 
1871 volvió a ser nombrado inten-
dente interino de la Provincia de 
Arauco, siendo ratificado en el car-
go un mes más tarde. 

El 17 de abril de 1879, Basilio 
Urrutia fue designado ministro 
de Guerra y Marina, haciéndose 
cargo de los preparativos para 
la campaña al Perú. Al abando-
nar el ministerio en agosto del 
mismo año, se le encomendó el 
comando en jefe del Ejército del 
centro y sur. 

Falleció en Santiago el 3 de ju-
nio de 1881. 

 
Alejandro Mihovilovich Gratz  
Profesor de Historia y Geografía 
Investigador Histórico

batalla de Yungay obtuvo el as-
censo a Capitán y una medalla de 
oro. 

En la revolución de 1851 tomó 
las armas para salir en defensa 
del gobierno de Montt, y llamar 
a la obediencia a los soldados, 
persiguió a los amotinados del 
batallón Chacabuco y meses des-

Emprendedores del Bío BíoBasilio Urrutia Vásquez
pués tuvo que actuar nuevamen-
te en la batalla de Loncomilla, en 
la que destacó por su desempe-
ño, lo que le valió el ascenso a te-
niente coronel. 

Años más tarde, en la revolu-
ción de 1859, se batió nuevamen-
te en defensa del gobierno cons-
tituido. El 8 de febrero estuvo 
presente en la acción de la Ala-
meda de Concepción, hoy Par-
que Ecuador, como comandan-
te general de infantería. En mar-
zo de 1864 fue nombrado por 

disposición suprema Intenden-
te de Chiloé, un año más tar-
de fue nombrado en el mismo 
cargo para la Provincia de 

Arauco donde sirvió por 
tres años.  

Ascendió al grado de ge-
neral de División en abril 

de 1870.  

Verba volant scripta manent

ENFOQUE

NICOLE CARDOCH RAMOS  
Subsecretaria de la Secretaría General 
de Gobierno.

En mis seis meses como Subse-
cretaria, he podido visitar 10 re-
giones y más de 30 comunas, in-
cluyendo en este despliegue a la 
Región del Biobío. En todos los 
lugares que he visitado, surge una 
preocupación común de parte 
de los vecinos y vecinas: las bajas 
pensiones y la necesidad de avan-
zar en un nuevo sistema que en-
tregue más dignidad para a quie-
nes hoy ya han jubilado y a quie-
nes lo harán en los próximos años 
y décadas. 

La reforma a las pensiones es 
un tema que ha estado en la dis-
cusión pública, al menos, desde 
hace una década, con diversos 
proyectos. No obstante, ningu-

ción de un nuevo seguro social 
que permita mejorar inmediata-
mente las pensiones de los actua-
les jubilados y jubiladas. Asimis-
mo, la propuesta también se hace 
cargo de las lagunas previsionales, 
generando apoyos específicos 
para mujeres y personas que no 
pueden cotizar por periodos de 
cesantía o porque realizan labores 
de cuidados no remuneradas. 

Esta propuesta valora el traba-
jo personal, mantiene el ahorro 
individual de los trabajadores y 

protege la propiedad de sus 
fondos. Además, propone 

reorganizar la industria de 
las pensiones, entregando total 

libertad a las personas para ele-
gir quién administra sus cotiza-
ciones. Con la Reforma, las AFP 
dejarán de existir como las he-
mos conocido hasta ahora, para 
dar paso a un sistema de mayor li-
bertad y mejores pensiones. 

La situación actual de las pen-
siones en Chile es insostenible. 
Todas las fuerzas políticas deben 
estar conscientes de ello hacer 
un esfuerzo por llegar a un acuer-
do que ponga por delante los in-
tereses y el futuro de todos los 
chilenos y chilenas. El país no 
puede seguir esperando por me-
jores pensiones. 

no de ellos ha avanzado. Chile 
no puede seguir esperando, las y 
los jubilados no pueden seguir 
viviendo sin la certeza de poder 
llegar a fin de mes, o teniendo 
que decidir si comprar alimentos 
o medicamentos porque la pen-
sión que reciben no les alcanza. 
El país necesita avanzar ya en un 
acuerdo en torno a este tema. 

Por este motivo, como Gobier-
no hemos desplegado un diálogo 
amplio con todas las fuerzas po-
líticas con representación en el 
Congreso, para alcanzar un 
acuerdo que haga posible 
el avance de esta reforma. 
Pero esto no es suficiente. El Pre-
sidente Gabriel Boric también nos 
ha mandatado a sostener un diá-
logo con todos los sectores de la 
sociedad para dar a conocer la 
propuesta del Gobierno, acoger 
aportes y despejar dudas. Eso me 
convocó esta semana junto a seis 
ministras en la Región del Biobío, 
donde sostuvimos un encuentro 
con dirigencias sociales y repre-
sentantes de la ciudadanía. 

La propuesta del Gobierno bus-
ca abordar este tema ahora y con 
urgencia, no patear el problema 
nuevamente para la próxima ad-
ministración. Un elemento cen-
tral de nuestra iniciativa es la crea-

En todos los lugares 
que he visitado, 
surge una 
preocupación 
común de parte de 
los vecinos y vecinas: 
las bajas pensiones 
y la necesidad de 
avanzar en un 
nuevo sistema.

Mejores pensiones
Continúan las repercusio-

nes en redes sociales acerca 
de la detención de integrantes 
del grupo Resistencia Mapu-
che Lafkenche, como respon-
sable de realizar diversos ata-
ques en las regiones del Biobío 
y La Araucanía. 

Amplio ha sido el debate en 
redes sociales, por los dos ca-
rabineros aprehendidos. 

 
 
Nicolás Bahamondes 
@NicoBahaLa 
“Lo único que deben basar 
la investigación respecto al 
grupo Resistencia Mapuche 
Lafkenche, es primero, dar-
los de baja y segundo, anali-
zar que rangos poseen. Si, 
así de militarizado está la 
Araucanía”. 
 
Antonio Morales 
@ToninoMorales 
“Los medios al cubrir la noti-
cia de la resistencia mapuche 
lafkenche le hacen el quite a 
la arista política del caso, ha-
blan del robo, el dinero, los 
narcos, etc. Nada de los vín-
culos y posteos del paco”. 
 
Rodrigo A. Rettig V. 
@RodRettig 
“No pensé ver en el titular de 
El Mercurio la nota de La Re-
sistencia Mapuche Lafkenche 
con alusión al Carabinero co-
rrupto. Bien hoy. Nobleza 
obliga”. 
 
Alberto Sironvalle 
@alb0black 
“Duerme tranquila niña ino-
cente sin preocuparte del 
bandolero , Resistencia Ma-
puche Lafkenche y por tu sue-
ño dulce y sonriente vela tu 
amante carabinero”. 
 
Ricardo Balladares 
@rballadaresc 
“Se le fue el internet a @glo-
rianaveillan @Jou_Kaiser 
@carreragonzalo y otros res-
pecto a la cúpula de Resisten-
cia Mapuche Lafkenche.¡La 
vidita!”

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

El Alzheimer es una de las enfermedades que más 
concentran la atención de la población. Es que 
detrás de esta no solo está el deterioro natural 
de cualquier persona que padece una enfer-

medad, sino que también arrastra consecuencias emo-
cionales, percepción de espacio y tiempo, y una lista lar-
ga de efectos en los círculos íntimos, familiares y más cer-
canos de quienes cargan con ella. 

De acuerdo al Ministerio de Salud, en Chile alrededor 
de 2 mil personas padecen de Alzheimer en la Región del 
Biobío, enfermedad que afecta el cerebro y que lo dete-
riora con el tiempo. 

Comúnmente se observan sus efectos graduales en la 
memoria, pensamiento, el comportamiento y las habili-
dades sociales de quienes sufren de este problema neu-
rológico. Además, dentro de la información presentada 
por el Minsal se observa que principalmente son las mu-
jeres quienes sufren de este tipo de enfermedad en la zona. 
Sobre esto Antony Sánchez, encargado Regional Pro-
grama de Salud Integral de las Personas Mayores y GES 
de la Seremi de Salud del Biobío, dijo que “en los últimos 
años se ha registrado un aumento, esto principalmente 
porque desde el año 2019 se agrega el “Alzheimer y otras 
demencias” a las Garantías Explícitas en Salud (GES) por 
lo cual ha existido un aumento de población, debido a la 
mayor pesquisa que se está realizando desde la atención 

Cuidados tras el Alzheimer 

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Montaña y primavera  
  
Señora Directora: 

Con la llegada de la primavera 
y su clima bondadoso, se nos 
presenta la oportunidad de re-
cordar y valorar un activo esen-
cial: nuestra salud mental. Se-
gún la Organización Mundial de 
la Salud (OMS), aproximada-
mente el 16% de la población ex-
perimentará un trastorno men-
tal en algún momento de su 
vida, mientras que, en nuestro 
país, un informe de la Universi-
dad Católica de Chile y la ACHS 
indica que el 23,6% de los habi-
tantes presenta sospechas o pro-
blemas relacionados con su sa-
lud mental. Estas cifras subra-
yan la importancia de abordar 
esta creciente preocupación. 

La actividad física, en parti-
cular la que se realiza al aire li-
bre, es una herramienta pode-
rosa para el bienestar mental. 
La montaña, con su grandiosi-
dad y austeridad, ofrece un es-
pacio ideal para encontrar ali-
vio y renovación. Cada paso en 
la montaña nos aleja de las ten-
siones diarias y nos acerca a la 
paz natural. 

La práctica de actividades 

como el senderismo y el alpinis-
mo no solo mejoran la condi-
ción física, sino que también li-
beran endorfinas que reducen el 
estrés y la ansiedad. La mente se 
relaja en entornos naturales, es-
timulando la creatividad y mejo-
rando la concentración. 

Chile, con su impresionante 
Cordillera de los Andes, ofrece 
un escenario inigualable para 
esta terapia natural. Desde el 
sur en el Parque Nacional To-
rres del Paine hasta el norte en 
el Desierto de Atacama, nos en-
trega infinitas posibilidades y 
escenarios. 

En resumen, la primavera y su 
clima propicio nos instan a 
priorizar nuestra salud mental 
a través de la actividad física en 
la montaña. La Cordillera de los 
Andes es un regalo invaluable 
en este sentido, y queda en no-
sotros aprovecharla para sanar 
nuestras mentes y reconectar 
con la naturaleza. La próxima 
vez que nos encontremos ante 
su majestuosidad, recordemos 
que no solo estamos buscando 
aventura, sino también un refu-
gio para nuestro bienestar emo-
cional. La montaña está ahí, es-
perando ser explorada, y la pri-

mavera es la mejor época para 
hacerlo. 

  
Lucas Íñiguez-Lippi   
 
Sigue el “18” 
  
Señora Directora: 

Si hay algo en que los chilenos 
y chilenas somos persistentes es 
en la idea de que las Fiestas Pa-
trias no terminan. Mejor dicho: 
no queremos que terminen. 

Durante este fin de semana so-
mos varios los que estamos “ejer-
ciendo” el llamado “18 Chico”.  

Hay que aprovechar que los 
tiempos están mucho mejor que 
hace dos años atrás cuando 
cualquier tipo de celebración lle-
gó a ser algo atípico, casi un 
ideal, o una utopía en medio de 
los confinamientos por la pan-
demia del Covid-19. 

Así que quienes quieran sa-
quen nuevamente sus pañuelos, 
y a brindar en estas horas que to-
davía nos quedan. Es la vida mis-
ma, es la manera de estar juntos 
nuevamente en familia, con los 
amigos, con esos viejos vecinos 
del barrio.  

 
Marta Angulo

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

primaria de salud”. “Tal como se comentó antes esta 
condición de salud está en el GES por lo cual tiene ase-
gurado el diagnóstico y tratamiento. Dentro de dicho tra-
tamiento se contemplan, entrega de medicamentos y exá-
menes, visitas domiciliarias, atenciones con médico y psi-
quiatra y atenciones profesionales”, agregó.  

Juana Muñoz Báez, Socia Fundadora de la agrupación ex-
plicó que en estas instancias “se habla de la enfermedad, y 
principalmente se enseña cómo cuidar tanto al paciente 
como al cuidador, quien por lo general, es una sola perso-
na que queda a cargo del paciente, a veces un familiar. La 
capacitación consiste en enseñar técnicas acerca de cómo 
mover al paciente y todo lo que se refiere al cuidado”. 

Hoy todo este escenario es más sensible. Pues hay una 
sensación de angustia por parte de la gente con la idea 
de no tener que enfrentar el Alzheimer. Cuestión que tie-
ne todo sentido. Pero esto, a su vez, da cuenta de lo me-
jor del ser humano: la vocación de cuidado irrestricto 
para esa pareja o familiar. Una vocación de amor.

Detrás de esta no solo está el 
deterioro natural de cualquier 
persona que padece una 
enfermedad, sino que también 
arrastra consecuencias 
emocionales, percepción de espacio 
y tiempo, y una lista larga de efectos 
en los círculos íntimos. 

¡
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“Hay que luchar para 
que la DC saque más 
de un diputado”. 

“Vamos por parte, primero los 
ambulantes, hay un antes y un 
después de que llegaron, antes 
el comercio ambulante estaba 
desatado, hablamos del 2012”.

“Claramente Concepción no es 
el mismo, fuimos capaces de 
construir ciudad desde los 
barrios, respetando la identidad 
de cada uno de los territorios”.

“Puedo caminar tranquilo por las 
calles”: Álvaro Ortiz a poco más de un año 
de finalizar su tercer periodo en la alcaldía 

ENTREVISTA AL JEFE COMUNAL DE CONCEPCIÓN 

“Tenemos que ir a entregar condo-
lencias”, afirma el alcalde de Concep-
ción, Álvaro Ortiz, casi al cerrar una de 
sus jornadas de la semana. Es poco 
más de las 18.00 horas y el centro de 
Concepción comienza a quedar vacío, 
las personas terminan de trabajar y se 
van a sus casas. Ortiz se sube a su vehí-
culo y se desplaza al lugar, a pocas 
cuadras del Municipio. Lo anterior, 
también es parte de su labor como jefe 

A poco más de 12 meses de dejar la cabeza municipal de la 
capital regional del Biobío y asumir una candidatura al 
Parlamento, por el distrito 20, militante DC realiza un balance 
de lo que han sido sus 13 años en el cargo.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

que durante los cuatro años estuvo de-
tenido en el traspaso desde el Minis-
terio de Bienes Nacionales al munici-
pio. También el Mercado, que es algo 
en lo que estamos trabajando junto 
con la Gobernación Regional, de he-
cho, durante estos días debería haber 
novedades judiciales al respecto. 

-¿Qué piensa que pudo faltarle 
a su gestión más allá de obra in-
conclusa? 

Hay muchas cosas que uno quiere 
sacar adelante, y que los tiempos y re-
cursos no dependen de uno. Por ejem-
plo, el Mercado, que no es municipal. 
En Temuco recuerdo cuando se que-
mó el Mercado Municipal y rápida-
mente pudo ser reconstruido. O el caso 
del Cesfam O’Higgins, donde no solo 
se requiere un terreno donde cons-
truir, sino que también del dinero y las 
autorizaciones. En algunos casos pudo 
haber sido falta de voluntad política, 
todos saben mi sector y puede haber 
influido eso. Van a ser 12 años, es har-
to tiempo, pero se pasa todo muy rá-
pido. Por ejemplo, el proyecto del es-
tadio donde se le hizo entrega a la em-
presa COPASA, que no dependía de la 
Municipalidad, pero fuimos capaces 
de hacernos cargo del proyecto, que en 
ese momento tenía que sacar adelan-
te el Ministerio de Obras Públicas. 

-¿Por qué se debería recordar 
a Álvaro Ortiz a la cabeza de 
Concepción? 

Cuando llegué a alcaldía, Concep-
ción estaba en el ranking de mejores 
ciudades donde vivir en Chile cerca del 
número 50, y ahora la estamos dejan-
do dentro de las diez primeras, estu-
dio que no financia la Municipalidad, 
lo hace la Pontificia Universidad Ca-
tólica en Santiago. Hicimos de la par-
ticipación ciudadana algo constante, 
y administramos bien los recursos 
económicos. Fuimos capaces de tra-
bajar en cuatro ejes, Ciudad Deporti-
va, Ciudad Prestadora de Servicios, 
Ciudad Turística, Ciudad Universita-
ria. El clientelismo se dejó de lado. 
Puedo transitar tranquilamente por 
las calles de Concepción, nunca he 

Hugo Ramos / Jorge Enríquez 
contacto@diarioconcepcion.cl

Continúa en pág. 6

comunal. 
Una alcaldía a la cual llegó hace 13 

años y que a fines de 2024 debe dejar. 
Cumple su tercer periodo y la ley impi-
de a los jefes comunales que repostulen 
a un cuarto. Sin embargo, Álvaro Ortiz 
oficializó que irá como candidato a di-
putado por el distrito 20 y a poco más 
de un año de finalizar periodo realiza 
un balance con Diario Concepción de 
lo que han sido su paso como máxima 
autoridad comunal penquista.   

-¿Siente usted que cumplió con 

Concepción acorde a lo que pensa-
ba cuando llegó el 2012? 

Claramente Concepción no es el 
mismo, fuimos capaces de construir 
ciudad desde los barrios, respetando 
la identidad de cada uno de los terri-
torios, de sacar proyectos complejos, 
como el del estadio, de reponernos 
ante un estallido social y una pande-
mia. Recuperamos el Cerro Caracol a 
través de un proyecto que sacamos 
adelante con el Servicio de Vivienda 
y Urbanización (SERVIU), fuimos ca-

paces de entregar tres nuevos Centros 
de Salud Familiar (CESFAM) para la 
ciudad, en salud hicimos muchas co-
sas. Construimos sedes sociales, en 
áreas verdes aumentamos la canti-
dad de metros cuadrados, centros in-
tegrales para el adulto mayor (CIAM). 
Pasamos de entregar 150 subvencio-
nes municipales a casi 600. Hemos 
manejado de manera bastante res-
ponsable los dineros y recursos de la 
Municipalidad de Concepción. Que-
da pendiente el CESFAM O’Higgins, 
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tenido problemas, en muy pocas oca-
siones he pasado malos ratos. Tene-
mos nuestras manos limpias. Llegué 
la Municipalidad como concejal con 
26 años, ahora cumplo 47 con hermo-
sos recuerdos.  

-En tiempos anteriores al suyo ha-
bía cuestionamientos mayores en 
relación a los recursos y había mu-
cha polémica por fiscalizaciones. 

Con un matiz, siempre lo hicimos 
con respeto, nunca en lo personal, 
cuando estaba Jacqueline van Ryssel-
berghe o Patricio Kuhn nunca fue con 
la intención arruinarle la vida a nadie, 
o de hacerle pasar un mal rato a su fa-
milia, en estos tres periodos con tres 
consejos, en ninguna ocasión eso ocu-
rrió conmigo. El hecho de ser alcalde 
de Concepción o presidente de la aso-
ciación te da una tribuna. Y algunas 
personas parten de la crítica sin cono-
cerme, sin saber que lo que escucho es 
verdad o no, y eso si claro que duele. 

-Anunció que seguirá en políti-
ca ¿Por qué cree que la gente va a 
votar por usted como candidato a 
diputado? 

El tema parlamentario no es el paso 
obvio que tengo que dar, porque en al-
gunas ocasiones pensé en la Goberna-
ción Regional. ¿Por qué deberían votar 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

papeleta? 
Bueno, siempre hay interesados, 

hay que ver quiénes son finalmente los 
candidatos. Ahora, ojalá la DC propu-
siera muchos, pero habrá que verlo se-
gún la votación. 

 
Comercio Ambulante y fachadas 

-¿Qué hace falta para desarmar 
el comercio ambulante y mejorar la 
limpieza de las calles? 

Vamos por parte, primero los ambu-
lantes, hay un antes y un después de que 
llegaron, antes el comercio ambulante 
estaba desatado, hablamos del 2012, y 
empezamos a ser implacables contra él, 
empezamos a aplicar la ordenanza nú-
mero cinco, que permitía multar in-
cluso a quienes eran sorprendidos com-
prando al comercio ambulante, noso-
tros lo empezamos a hacer. Teníamos 
en cierta manera controlado el comer-
cio con un centro bastante bonito, lle-
gó el estallido social y todos sabemos en 
lo que termino, ahora tenemos un co-
mercio bastante complicado, hemos 
estado en cada reunión y mesa de tra-
bajo, donde el municipio no solo tiene 
que estar ahí, sino que también la De-
legación la preside. Nosotros hemos 
dicho en todo momento que en el co-
mercio ambulante hay asociación ilíci-
ta, verdaderas mafias y familias comple-
tas que se distribuyen en el centro. Es 
un negocio super rentable, donde hay 
microtráfico de droga, y lamentable-
mente perjudica a la principal actividad 
económica de Concepción, el comercio 
establecido. Los tres puntos más fuer-
tes son el Paseo Peatonal, la Diagonal 
Pedro Aguirre Cerda y el entorno del 
Hospital Regional. El año pasado por 
casi dos meses se aplicó un copamien-
to que dio resultado, que Carabineros 
dice ahora que no puede porque no tie-
ne los 101 funcionarios en sistema de 
turnos, Pero nosotros le hemos dicho a 
todos los generales que eso sí se puede 
hacer. Es una tarea donde muchas ins-
tituciones deben ayudar. 

Y, sobre tema fechadas. 
Sobre el tema de las fachadas, hay fa-

chadas que son particulares, donde 
también pedimos la colaboración de 
quienes puedan, nosotros pintamos al-
gunas fachadas de aquí de O’Higgins 
y Barros Arana. Con la Delegación Re-
gional hicimos el trabajo para pintar la 
fachada de Impuestos Internos y toda 
esa parte. En los próximos meses tam-
bién vamos a invertir recursos en eso, 
vamos a tener que asumir los costos sí. 
Hay varias cosas en las cuales esta-
mos pensando, lo que pasa es que to-
dos piden, el tema es ¿Cuánto estamos 
dispuestos a ayudar nosotros para que 
las cosas resulten? Y no solo en eso, ha-
blo en general. Muchas veces se exige 
al otro y no se hace el ejercicio de pen-
sar como estamos por casa. Sabemos 
cuáles son los problemas, y sabemos 
cuáles pueden ser las posibles solucio-
nes ¿Estamos dispuestos a asumirlas?
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Viene de pág. 4 por alguien que haya sido alcalde? En 
el parlamento faltan personas que ten-
gamos la visión de lo que ocurre en el 
territorio, que se entienda la impor-
tancia de los gobiernos locales. Tengo 
la escuela de mi padre (José Miguel 
Ortiz), de no estar metido en la farán-
dula o los matinales, no tengo nada en 
contra de ellos, pero ahí se conversa de 
otras cosas. Él hacía su trabajo y la ciu-
dadanía lo honró muchas veces. No 
todo se hace por redes sociales, hay 
que estar metido, en la cancha de fút-
bol, en la junta de vecinos. En el parla-
mento se pueden hacer mucho mejor 
las cosas, y creo que como distrito 20, 
tener la experiencia de cómo funciona 
el Poder Legislativo me puede ayudar. 

-Su padre tiene la experiencia 
del Parlamento ¿Cuál es el mayor 
consejo que le ha dado? 

Que el parlamento es muy distinto al 
de años atrás, se ha perdido en muchas 
ocasiones la seriedad del cargo, en for-
mas y fondos. Por decir un ejemplo li-
viano, en verano acá con el calor que 
hace, para mí lo más fácil seria venir 
con chalas y short, pero no puedo ha-
cerlo, porque no estoy de vacaciones, 
y el cargo requiere de solemnidad. En 
el fondo, es cuando uno discute proyec-
tos de ley, pero no de los (parlamenta-
rios) que entran a la cámara, se dan 
vuelta y preguntan ‘¿de qué están ha-

blando?, de tal cosa, ya’, y en diez mi-
nutos parten al punto de prensa y ha-
blan como si hubieran estado en toda 
la discusión, eso no ayuda en el fondo 
de cómo queremos que salgan las leyes. 

Cuando se crea la ley para limitar 
la repostulación a cargos, se hace 
justamente para que no se repitan 
nombres. En el caso suyo ¿Conside-
ra que podría jugarle en contra? 

-He escuchado opiniones a favor y 
en contra en la limitación de la re-
elección, por un lado, dicen que está 
bien para que se dé tiraje a los jóvenes, 
o personas que vengan a aportar. Y, 
por otro lado, ¿por qué hay que obli-
gar a la gente a no tener que votar o 
elegir a alguien que consideran que lo 
ha hecho bien?, ¿por qué a la gente le 
limitan la posibilidad de seguir apo-
yando a una persona que les ha cam-
biado la vida? Estoy poniéndome a 
disposición para un cargo a elección 
popular, yo no quiero que me nomi-
nen a dedo, quiero que me den la opor-
tunidad de competir, de contar las co-
sas que hemos hecho en Concepción, 
y que las personas resuelvan. 

 
Competidores 

-En el camino al parlamento ¿Va 
a competir con el diputado Eric 
Aedo (DC)? ¿Van a hacer fuerza? 
¿Perfectamente podrían ir ambos? 

¿Cómo va a ser esa campaña? 
-Espacio hay, porque tenemos que 

llevar una lista de N+1, se eligen ocho 
diputados por el distrito 20. Habrá 
que ver si vamos solos o por alianza, 
ir solo sería lo peor, eso quedó demos-
trado, el camino propio no ayuda mu-
cho, vamos a tener que generar alian-
zas. La DC tiene que llevar, si o si, más 
de un nombre. 

-¿Y caben los dos? 
Pero claro, si él milita en la DC, y lo 

lógico es que vaya a la reelección, es el 
diputado en ejercicio. 

-¿Y para la ciudadanía, cabe ele-
gir a dos candidatos de la DC como 
representantes del Distrito 20? 

¿Y cómo la UDI aquí tiene dos?, eso 
según la votación, y la esencia de la de-
mocracia es que la gente elija. 

-¿Tienen la fuerza? 
Hay que luchar para que la DC sa-

que más de un diputado. 
-¿Y la candidatura eventualmen-

te va a ser mano a mano? 
Hay que ver cuáles son los otros 

nombres, uno no puede andar aven-
turando, de partida yo soy precandi-
dato, me he puesto a disposición. No 
puedo pasar por arriba, más aún aho-
ra que el primero de octubre pasó a ser 
vicepresidente regional del partido. 

-¿Quién podría competirle a Ál-
varo Ortiz para que no esté en la 
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Un 6% disminuyen los robos a 
vehículos en el centro de Concepción

RELEVAN PRESENCIA DE COBRADORES DE PARQUÍMETROS EN DISMINUCIÓN DE DELITOS 

La directora de Seguridad 
Pública de la Municipalidad 
de Concepción, Daisy Cárde-
nas Gallegos, informó que, 
según cifras proporcionadas 
por Carabineros en la sesión 
de Consejo de Seguridad Pú-
blica sostenida hace pocos 
días, se destaca una tenden-
cia a la baja en los delitos de 
robo de vehículo y robo de 
accesorio de vehículo en el 
sector céntrico de la capital 
regional del Biobío.  

Desde el Municipio de 
Concepción se asocia esta va-
riación, aunque leve, con el 
último cambio significativo 
en seguridad que es el regre-
so de las personas encarga-
das de cobrar los parquíme-
tros, pues su presencia se pro-
yecta como un disuasivo de 
delito.  

Antes ese escenario, Daisy 
Cárdenas comentó que “evi-
denciamos una leve dismi-
nución de los casos duran-
te el último mes, que es 
coincidente con la puesta 
en operaciones del servicio 
de parquímetros”.  

La encargada de seguridad 
municipal afirmó además 
que esperan que la estadísti-
ca siga siendo a la baja duran-
te las próximas semanas. De-
bido a que la presencia de 
cuidadores formales aporta a 
la seguridad. “Más aún consi-
derando que el personal fue 
capacitado por Carabineros 
a través de una coordinación 
que realizamos con la em-
presa”, indicó. 

En la primera semana de 
agosto, que fue aquella en 
que comenzó le funciona-
miento de los parquímetros, 
recibieron instrucciones de 
la autoridad policial para 
que también logren ser entes 
colaboradores ante la pre-
sencia de delitos como el 
robo de accesorios de vehí-
culos y el robo de vehículos 
motorizados. 

Un delito que en el último tiempo se transformó en uno de los más recurrentes y que 
incluso movilizó a las autoridades del nivel central a destinar recursos a los 
municipios para aumento en seguridad. Hoy tiene la atención del municipio de 
Concepción para aportar en frenar su ocurrencia con una multiplicidad de personal.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

“A ello se suman las campa-
ñas preventivas que estamos 
desarrollando de forma per-
manente con nuestro perso-
nal operativo en terreno y la 
oficina de integración comu-
nitaria de la institución poli-
cial”, puntualizó Cárdenas. 

 
Concejo Municipal  

En la sesión de Consejo Co-
munal de Seguridad Pública, 
el alcalde Álvaro Ortiz anun-
ció que en el presupuesto mu-
nicipal 2024 se considerará 
recursos del orden de los $45 
millones para adquirir mo-
tos para las dos comisarías 
penquistas, repuestos para 
poner en operaciones vehí-
culos de Carabineros y equi-
pos computacionales de la 

Policía de Investigaciones.  
 

S.T.O.P. 
Los antecedentes del Siste-

ma Táctico de Operación Po-
licial (S.T.O.P.) de Carabine-
ros detallan que en los últi-
mos tres meses se ha 
observado una disminución 
en el robo de objeto de vehí-
culos de 50 casos a en la pri-
mera semana de julio a 31 en 
la primera semana de agosto  
y un aumento de detenidos 
por este delito de 159 a 166 
por los mismo hechos en 
comparación a las mismas 
fechas. Y en el robo de vehícu-
los disminuyó de 41 a 30 en 
esos mismos dos periodos.  

Cabe mencionar que en 
mayo el subsecretario de Pre-

vención del Delito, Eduardo 
Vergara, estuvo en la Región 
del Biobío, lanzando el tra-
bajo en conjunto que se está 
realizando para la disminu-
ción de hechos delictuales 
asociados a robos de vehícu-
los con violencia, en ese con-
texto, sostuvo que en la zona 
existe una fuerza de trabajo 
público y privada que permi-
te enfrentar el robo violento 
de vehículo, entregó como 
ejemplo que en la Región Me-
tropolitana en abril, fue la ci-
fra más baja de robo violen-
to de vehículos, cifra que de-
muestran un camino para 
Biobío.

Cecilia Bastías Jerez 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Presencia de parquímetros es en gran 
parte la explicación a esta 
disminución de estos robos, deberá 
ser evlauada con el paso del tiempo 
con más exactitud.   

El municipio anunció recursos 
de $45 millones para adquirir 
motos y respuestos para los 
vehículos de las dos comisarías 
presententes en Concepción. 
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SE EXTIENDE HASTA EL 30 DE ESTE MES

Nos acercamos a Caleta Lenga 
por un –a ratos- accidentado cami-
no. El mar ya es divisible y casi es-
tamos en presencia del habitual 
escenario, compuesto por restau-
rantes y cocinerías listas y dispues-
tas a ofrecer los productos frescos 
del mar. Pero este mes algo es dife-
rente: la merluza, una de las prota-
gonistas indiscutibles de las prepa-
raciones que aquí se ofrecen, está 
en veda. 

Y es que septiembre, además de 
ser el mes de las Fiestas Patrias, mar-
ca el inicio de la veda biológica de la 
merluza común, según lo estipula el 
Decreto Exento número 464 de 2016 
de la Subsecretaría de Pesca y Acui-
cultura. La prohibición abarca des-
de el límite norte de la Región de Ari-
ca y Parinacota hasta el límite sur de 
la Región de Magallanes y de la An-
tártica Chilena,     y se extiende has-
ta el 30 de septiembre. 

¿Pero qué es la veda y por qué se 
hace? La veda biológica reproduc-
tiva es la prohibición de capturar 
un recurso marino -en este caso la 
merluza común- mientras se en-
cuentra en periodo de desove, que 

Lenga sin merluza: así se 
reinventan los restaurantes de la 
caleta durante la prohibición
En septiembre, el mes de la veda de la merluza común, los 
locales de este punto turístico de Hualpén se las ingenian para 
seguir ofreciendo una experiencia gastronómica única.

merluza fresca, muy fresca. Pero 
como ya sabemos que todos los 
años en este mes hay veda, uno se 
anticipa y nos preocupamos de 
mantener un stock de merluza dis-
ponible para el cliente, pero ob-
viamente no es lo mismo que un 
pescado fresco”, comenta. 

Desde su perspectiva de hombre 
de mar, Chaparro valora esta medi-
da. “El tema es complejo, la pobla-
ción de la merluza común se ve re-
ducida especialmente por la pesca 
industrial. Por lo tanto, las autori-
dades toman esta medida para que 
puedan reproducirse, por ese lado 
es bueno” dice. “Es algo necesario 

FOTOS: ISIDORO VALENZUELA M.

Rodrigo Jiménez Baeza 
contacto@diarioconcepcion.cl

es cuando colocan sus huevos. La 
veda biológica reproductiva tie-
ne como objetivo proteger el pro-
ceso reproductivo de esta espe-
cie, que se encuentra sobreexplo-
tada y cuya mayor actividad 
reproductiva ocurre durante el 
mes de septiembre.  

Diario Concepción visitó las co-

cinerías y restaurantes de Lenga, 
para recoger las impresiones de 
los locatarios de uno de los impor-
tantes puntos gastronómicos de 
la región y entender cómo están 
afrontando los efectos de un mes 
sin esta especie sobre sus cocinas 
y mesones, o como es conocida 
popularmente: “la pescada”.  

Reacciones ante la veda 
Luciano Chaparro nos abre las 

puertas del restaurante Miramar. 
Chaparro, quien también es pesca-
dor, aporta una doble perspectiva 
y revela de primera fuente cómo se 
vive el periodo de veda de la mer-
luza común en su restaurante. 
“Durante todo el año tenemos 
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Antonio Rivas – alcalde de Chiguayante y presidente de la 
Asociación de Municipios del Territorio Nonguén.

De acuerdo a lo informado por 
CONAF, se prevé que los incendios 
forestales comiencen en octubre, 
principalmente, en la zona centro de 
nuestro país, alentados por variables 
meteorológicas, condiciones de se-
quía y la causalidad o intencionali-
dad en su inicio o propagación. 

Estas variables grafican la alta 
probabilidad de ocurrencia de es-
tos siniestros entre octubre y di-
ciembre de 2023 en esta parte del 
país, lo que se agudiza en el vera-
no del 2024, con una probabilidad 
significativa de extenderse al resto 
del territorio nacional. 

En vista a este panorama, resultan 
bienvenidas y perentorias las accio-
nes encaminadas por el Gobierno 
del Presidente Boric, como la ade-
lantada declaración de Emergencia 
Preventiva para 13 regiones, desde 
Atacama a Magallanes, que permi-
ta accionar todo el aparataje públi-

ARTICULACIÓN PARA LA PREVENCIÓN DE INCENDIOS cable de las llamas  
El fomento de una relación de 

“buenos vecinos” que permita re-
cuperar espacios y sembrar con 
especies nativas áreas en manos 
de privados es, sin duda, parte de 
un trabajo conjunto que favorece 
una silvicultura preventiva y que in-
volucra a todos los actores en una 
nueva mirada respecto de las im-
plicancias del cuidado de nuestro 
entorno. 

Con este temprano anuncio pre-
ventivo decretado por el Gobierno, 
nos situamos en buen pie para pre-
pararnos y facilitar la movilización de 
recursos. Sin embargo, nuestra pro-
pia experiencia, ratifica que es pri-
mordial una buena articulación y la 
colaboración activa entre actores 
conocedores del territorio, entre 
“buenos vecinos” y organismos pú-
blicos y privados que, en base a un 
uso eficiente y efectivo de esos re-
cursos, lleven adelante acciones que 
protejan nuestro entorno, bienes y 
vida de la población.

con innumerables pérdidas materia-
les para miles de familias e irrepara-
bles pérdidas de vidas humanas, 
nos llama a concentrar todos los es-
fuerzos desde el aparataje estatal y 
privado, para evitar que estos dra-
mas se repitan. 

Desde la vereda de nuestro terri-
torio, Chiguayante y su cerro Man-
quimávida, y como presidente de la 
Asociación de Municipios del Terri-
torio Nonguén que resguarda el 
Parque Nacional del mismo nombre, 
vivimos el resultado virtuoso de la 
suma de voluntades y el trabajo co-
ordinado con Bomberos, brigadis-
tas, organizaciones sociales, poli-
cías, ejército y municipio, que traba-
jaron sin descanso en el combate o 
patrullando los bosques aledaños a 
la población. Ello y la respuesta a la 
solicitud para el envío oportuno de 
recursos aéreos y terrestres, libró a 
nuestra comuna de la acción impla-

PubliReportaje

co y privado para mitigar la ocurren-
cia de incendios, con la respectiva 
y fundamental disposición de re-
cursos humanos y técnicos para su 

prevención y combate. 
Sin duda, las lecciones de incen-

dios que arrasaron varias comunas 
de nuestra región el verano pasado, 
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debido a la sobreexplotación y la 
mayoría de los pescadores lo to-
mamos bien, aunque no deja de ser 
un mes complicado ya que el sus-
tento del pescador está en la pesca 
misma. Entonces en este mes el 
pescador tiene que reinventarse, 
tratar de sacar otras especies como 
la sierra, el congrio, la reineta, aun-
que no siempre es fácil”, añade. 

Al consultarle sobre cómo perci-
be el impacto de la veda en su local, 
Chaparro asume su rol de adminis-
trador del restaurante Miramar: 
“Nuestra clientela es leal y viene 
aquí desde hace años. La gente se 
adecúa. Si no hay merluza pide sal-
món, o un plato diferente, el clien-
te en general se va por la opción de 
elegir algo fresco. Aunque con las 
lluvias y el frío que ha dejado sep-
tiembre, la gente no ha parado de 
pedir la paila marina” revela. 

El recorrido por la caleta conti-
núa para recoger otras perspecti-
vas. Llama la atención las estrate-
gias que los locales han adoptado 
para adaptarse a este mes de veda. 

En el restaurante “Gracilaria”, 
Alan Pereira revela la manera en 
que decidieron hacerle frente a la 
prohibición: dándole preferencia a 
la otra merluza, la austral, una op-
ción que los clientes aprecian. “La 
gente la prefiere, es un pescado fres-
co y es más grande pero también tie-
ne un valor más elevado”, comenta.  

Distinta es la estrategia en el Res-
taurante “Bento”, ya que durante 
este mes se abastecen con una pe-
queña cantidad del producto con-
gelado según relató Rubén Andra-

de, a cargo del establecimiento.  
“La gente la pide muy poco du-

rante este mes y a quien la ordene, 
se le informa que es producto con-
gelado y no fresco. La diferencia se 
nota, aquí en un mes normal se 
venden cincuenta platos de merlu-
za, durante septiembre con suerte 
se venden de seis a ocho” dice. “Pero 
igual como pasa con la noticia de 
que hay veda, cuando se acaba, la 

gente ya sabe y se nota el repunte” 
agrega.  

 
Las alternativas al rescate 

Los locatarios coinciden en que 
la variedad de la oferta gastronómi-
ca en los diversos locales de Cale-
ta Lenga contribuye a amortiguar 
el efecto de la prohibición. Reine-
ta, salmón, congrio o la ya mencio-
nada merluza austral, son las op-

ciones preferidas en sus distintas 
preparaciones señala don Rubén. 
“Hay muchas alternativas para que 
la gente elija, porque cada produc-
to tiene más de un tipo de prepara-
ción”, suma Andrade. 

En el restaurante “Joselito”, An-
gela Bustos nos revela que tam-
bién enfrentan la prohibición adap-
tando su oferta gastronómica y pri-
vilegiando las alternativas frescas: 
“ Decidimos priorizar el salmón y 
la reineta, por este mes no trabaja-
mos con la merluza, decidimos no 
vender”, confiesa. “Nos ha pasado 
que los clientes no saben de la veda 
y a veces se decepcionan al no po-
der pedir el plato, les decimos que 
es solo por este mes y les ofrecemos 
las alternativas dentro de la varie-
dad que tenemos”, explica. 

Así es como luego de recoger las 
diversas impresiones, esta trave-
sía llega a su fin, mientras la mer-
luza descansa y se reproduce, Ca-
leta Lenga nos despide con un cie-
lo nublado y amenazante.  

Las opiniones parecen coinci-
dir en que la veda de la merluza co-
mún es una medida necesaria para 
contrarrestar la sobreexplotación 
de este recurso marino. Por su par-
te los restaurantes han sabido 
adaptarse a la prohibición demos-
trando que cuentan con alternati-
vas gastronómicas suficientemen-
te diversas para hacer frente a la 
prohibición que culminará el 30 
de septiembre.



Ciudad
10 Diario Concepción Domingo 24 de septiembre de 2023

EXPERIENCIA PILOTO
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En la Región del Biobío, la ministra de 
Bienes Nacionales, Marcela Sandoval, 
participó en la entrega de títulos de do-
minio para afectados por los incendios 
forestales del verano en Santa Juana, y 
el convenio de transferencia de fondos 
entre el Ministerio de la Mujer y la Equi-
dad de Género y Bienes Nacionales que 
beneficiará a 500 mujeres del Biobío. 
Además, del gabinete regional amplia-
do en la Delegación Presidencial , ade-
más del Diálogo Ciudadano denomina-
do “Mejores Pensiones Para Chile” jun-
to a dirigencias sociales y ciudadanía 
sobre los alcances que tiene esta refor-
ma para todos los chilenos y chilenas. 

-¿Qué nos puede contar sobre el 
objetivo de estos diálogos ciudada-
nos “Mejores Pensiones Para Chile”? 

-Este despliegue responde a uno de 
los principales horizontes del Gobier-
no que tiene que ver con Mejores Pen-
siones para Chile. Creemos que nues-
tro deber es que la ciudadanía esté in-
formada y qué mejor que de primera 
fuente de quienes estamos a cargo de 
ministerios. Que podamos entregarle 
respuestas y mensajes claros respecto 
a su interrogante sobre la discusión 
que hay sobre la reforma de pensiones. 

Lo que se busca ahora es un sistema 
mucho más equitativo, más justo que 
tenga componentes de género, pero 
también con un pilar solidario para 
aquellos que cotizan en menor medida 
también se vean resguardado en el fon-
do hacia un sistema de seguridad social 
como los países en desarrollo que tie-
nen como norte que las personas cuan-
do envejezcan no lo pasen mal.   

-¿Sobre las críticas que se han he-
cho respecto de la gira qué se puede 
responder?  

-Los ministros y ministras de Estado 
nos debemos a un programa de Go-
bierno y nuestro deber también es man-
tener informada la ciudadanía sobre 
sus principales medidas, una de ellas es 
la reforma de pensiones. Además cada 
ministro o ministra que va tiene su pro-
pia agenda, prueba de ello es que noso-
tros con el seremi de Bienes Naciona-
les realizamos otras actividades. Cada 

Regularización gratuita de títulos de 
dominio para mujeres tendrá cerca de 
500 beneficiarias en la Región  

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

En visita a la Región del Biobío la ministra de Bienes Nacionales, Marcela Sandoval, destacó la labor de su 
cartera en la planificación territorial,  el apoyo a damnificados y de restitución de terrenos a pueblos indígenas. 

llo Territorial hablaba de que una de 
nuestras herramientas que ponemos a 
disposición que son los datos geoespa-
ciales. Son datos territoriales que per-
miten caracterizar y describir a los te-
rritorios y podemos ver información 
en tiempo real, qué está ocurriendo 
con un incendio, que está ocurriendo 
con inundación (…) Esto es algo que li-
dera el Ministerio de Bienes Nacionales, 
otros ministerios aportan también con 
sus datos y tenemos ahí equipos que se 
han ido capacitando con asesoría de la 
Comisión Económica para América 
Latina y el Caribe (Cepal) del área que 
trabajan datos geoespaciales y territo-
riales y queremos ser de alguna mane-
ra una entidad pionera en estos temas, 
eso es parte del compromiso también 
este Gobierno. 

-Sobre las emergencias que han 
afectado a la Región, ¿Cómo va el 
proceso de la entrega de Regulariza-
ción de Terrenos? 

-Creo que aquí hay un tema muy im-
portante que es el trabajo intersectorial. 
Nosotros no trabajamos solos, en esto 
trabajamos también con el Ministerio 
Vivienda y Urbanismo, pero hay una de-
tección primero de necesidades noso-
tros manejamos un catastro de terre-
nos también disponible que cumplan 
ciertas características para la instala-
ción de viviendas de emergencia y de-
finitivas, pero hay un elemento  impor-
tante que tiene que ver con que la ha-
bitabilidad. Indudablemente son 
trámites que no son inmediatos, que si 

les, sino también por el abordaje que 
se haga a través de las políticas locales 
y ahí los Gores son muy importantes, 
la Dirección de Obras Municipales 
también.  

-¿Puede contarnos más acerca de 
la plataforma IDE y de Política Na-
cional de Información Geoespacial?  

-Los invito a conocer de partida la 
plataforma de IDE en Chile que se ac-
cede en la página web de Bienes Nacio-
nales. Cuando yo hablaba de nuestro rol 
en el Comité de Ministros de Desarro-

cartera tiene sus competencias especí-
ficas, nuestro foco también ha sido des-
plegarnos, saber efectivamente cuáles 
son las problemáticas más importan-
tes y también escalar esas necesidades 
y priorizarlas.  

-En otra materia: Usted integra 
el Consejo Nacional de Desarrollo 
Territorial, ¿Cuál va a ser su labor en 
torno a ese a este consejo?  

-Nuestro Ministerio es muy técnico 
sobre todo en cuanto a generar infor-
mación territorial a través del IDE Chi-

le que es una plataforma que viene a le-
vantar datos y a reunir datos de otras 
carteras sectoriales que permiten ca-
racterizar a los territorios, son nuestras 
fotografías respecto cómo se está com-
portando el borde costero, los impac-
tos del cambio climático, se ve también 
prácticamente en tiempo real cuando 
ciertas zonas están inundadas, qué zo-
nas están más pobladas o son más sus-
ceptibles a riesgo. 

Pero el ordenamiento territorial, no 
pasa solamente por políticas naciona-

“Este despliegue responde a uno 
de los principales horizonte del 
Gobierno que tiene que ver con 
Mejores Pensiones para Chile”

“La posesión de la tierra e ir 
contribuyendo a que las 
mujeres regularicen este tipo 
de trámites, las pone en una 
situación más favorable en la 
autonomía económica”

FRASE

Continúa en pág. 12
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Entre el 11 y el 13 de octu-
bre se desarrollará en forma-
to virtual la Feria Laboral y 
Emprendimiento 2023, organi-
zada por las Universidades de 
Concepción, Católica de la 
Santísima Concepción, Fede-
rico Santa María y del Bío Bío, 
el Instituto Profesional Virginio 
Gómez y el Centro de Forma-
ción Técnica Lota-Arauco. 

La Feria estará orientada a 
ofrecer nuevas oportunida-
des laborales en empresas e 
instituciones públicas y priva-
das, y a promover el empren-
dimiento, como herramientas 
de desarrollo económico de 
las regiones. Por ello no está 
restringida a estudiantes y co-
munidades alumni de las ins-
tituciones organizadoras, sino 
que es abierta y de acceso 
gratuito, reforzando el com-
promiso y la responsabilidad 
social de estas entidades con 
su entorno.  

Como en sus dos versiones 
anteriores, contará con un Pa-
bellón Laboral, con stands de 
empresas y organizaciones re-
gionales y nacionales que 
ofrecen vacantes de empleo y 
de prácticas, y un Pabellón de 
Emprendimiento, con stands 
de egresadas/os de institucio-
nes organizadoras que dan a 
conocer sus emprendimien-
tos, mostrando cómo se han 
convertido en una alternativa 
de desarrollo laboral. Esta ver-
sión tendrá como novedad un 
Pabellón Internacional Tech, 
de empresas y organizaciones 
globales de tipo tech, fintech 
y digitales, con vacantes de 
empleo y de prácticas. 

Durante el desarrollo de la 
Feria se ofrecerán también 
charlas y paneles virtuales, de-
dicados a conocer las tenden-
cias del empleo en un merca-
do laboral caracterizado por la 
flexibilidad y los cambios ace-
lerados. Asimismo, se desa-
rrollarán actividades orienta-
das a conocer las experien-

PubliReportaje

La Feria, programada para el 11, 12 y 13 de octubre, 
ofrecerá vacantes de empleo y práctica profesional 
en Chile y el extranjero, además de alternativas y 
consejos para quienes buscan emprender.

FERIA LABORAL Y EMPRENDIMIENTO 
2023 TIENE MÁS DE 100 EMPRESAS E 
INSTITUCIONES CONFIRMADAS

cias de emprendedores 
destacados, que compartirán 
las claves de su crecimiento y 
también los obstáculos que 
se les han presentado y cómo 
han podido superarlos. 

La directora de Relaciones 
Institucionales y Alumniudec, 
Moira Délano Urrutia, desta-
có que en esta tercera versión 
se han ido estrechando lazos 
y se ha profundizado el traba-
jo colaborativo con muchas 
empresas, compañías, funda-
ciones, entidades del tercer 
sector y el servicio público, en 
la idea de generar un espacio 
que le permita a los visitantes 

y potenciales postulantes co-
nocer experiencias, compa-
ñías y ampliar sus horizontes. 
“Queremos que este espa-
cio se consolide en el tiempo, 
pues ya se ha ido instalando 
como marca en los distintos 
territorios de Chile y la virtua-
lidad nos permite que se ten-
ga acceso desde cualquier 
lugar del planeta”, señaló. 

A la fecha se ha sumado más 
de un centenar de empresas 
que ofrecerán empleos y prác-
ticas profesionales en los más 
diversos rubros, entre los que 
destacan consultoría y aseso-
ría, tecnologías de informa-

ción, alimentos, industria, in-
geniería, medicina y salud, re-
cursos humanos, agroindus-
tria, construcción, banca y fi-
nanzas y telecomunicaciones. 

La Feria cuenta con el pa-
trocinio de IRADE, CIDERE 
Biobío, Fundación Emplea, 
CPC Biobío, Fundación En-
deavor, CORBIOBIO, Seremi 
del Trabajo del Biobío, SEN-
CE y MITI. Asimismo, tiene 
como auspiciadores a ITAU, 
Synopsys, ENTEL y CMPC. 

La oferta de valor de la Fe-
ria es el acompañamiento 
que hace en todo el proceso 
a los postulantes, entregán-
doles información, tips, ex-
periencias y herramientas 
para enfrentar la búsqueda 
de nuevos desafíos.  

La invitación es que quie-
nes buscan su primer empleo 
o hacer un cambio en su de-

sarrollo laboral visiten la pági-
na ferialaboralyemprendi-
miento.cl, donde se publican 
las distintas actividades que se 
desarrollarán antes y durante 
los tres días de Feria. En ella 
podrán inscribirse para parti-
cipar de la Feria, encontrarán 
las indicaciones para subir su 
CV, podrán conocer en deta-
lle las empresas e instituciones 
participantes y llegar prepara-
dos para aprovechar al máxi-
mo las oportunidades que se 
ofrecerán. 

Cabe destacar que en la 
versión 2022 de la Feria Em-
pleabilidad y Emprendimien-
to participaron 154 empre-
sas e instituciones, y se pusie-
ron a disposición de los 
asistentes 1.580 vacantes de 
empleo en Chile y el extran-
jero, y se recibieron más de 
2.700 postulaciones.
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bien a veces intentamos reducir esa 
burocracia, la descomplejizamos para 
esa tramitación hacerla en ocho meses, 
eso es lo máximo que podríamos redu-
cir los tiempos. 

-¿Y de la Regularización de Terre-
nos producto de las inundaciones 
qué nos puede adelantar?  

-Tenemos 20 ingresos de personas 
que están en el marco de las inundacio-
nes, ingresaron de sus carpetas para re-
gularizar. Vamos a esperar, para tener 
una imagen global, del proceso hasta el 
30 de noviembre para ver el caso a caso. 
Es bien relevante que nosotros efecti-
vamente no regularizamos en zonas 
de riesgo, no regularizamos loteos irre-
gulares y eso es algo que en general lo 
hemos transmitido muy claramente.  

Ahí quisiera hacer hincapié en que 
nuestro Ministerio es técnico, entonces 
cuando hablamos de la división de ca-
tastro, por ejemplo, nosotros ponemos 
a disposición, incluso, de la emergencia 
más allá de nuestras tareas habituales: 
los drones, la capacidad de observa-
ción, nuestros equipos técnicos por-

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

que efectivamente la mensura de los te-
rritorios es algo que nuestro ministerio 
hace habitualmente y esa competencia 
está radicada en nuestra cartera. 

-¿Qué nos puede comentar sobre 
el Convenio de Regularización de 
Terrenos Para Mujeres?  

-Esta es una experiencia piloto que 
ha estado liderando la Región del Bio-
bío, tanto la seremi del Ministerio de la 
Mujer y la Equidad de Género con 
nuestro seremi de Bienes Nacionales. 
Esto se financia vía el Fondo Transver-
salización de Género que es una inicia-
tiva de este Gobierno liderada por el 
Ministerio de la Mujer y Equidad de 
Género, y en nuestro caso la regulari-
zación de título de dominio va a bene-
ficiar a cerca de aproximadamente 
500 mujeres, sobre todo de zonas ru-
rales. Las mujeres tienen menos acce-
so a ser poseedoras de la tierra y eso 
evidentemente impide su autonomía 
económica y con la ministra de la Mu-
jer y la Equidad de Género somos unas 
convencidas que la posesión de la tie-
rra e ir contribuyendo a que las muje-
res regularicen este tipo de trámites, 
evidentemente las pone en una situa-
ción mucho más favorable de cara a la 
autonomía económica. 

A finales de diciembre, me decía el 
Seremi (Eduardo Pacheco) vamos a te-
ner la entrega de los primeros títulos y 
como estos trámites no son exprés. No 
antes de diciembre vamos a tener la pri-
mera entrega de estos títulos al primer 
grupo. El convenio implica que ellas 
no tienen que pagar y en el caso de la 
emergencia aquellos que tienen fichas 
Fibe tampoco. 

-En cuánto a la labor que Ministe-
rio de Bienes Nacionales tiene con 
los pueblos indígenas, ¿Qué nos pue-
de contar sobre los que se ha hecho 
en la Región del Biobío? 

-Nosotros tenemos la Unidad de Pue-
blos Indígenas (UPI) dentro del Minis-
terio y tenemos varios compromisos 
que se asumen con la Conadi. Pero 
nuestro principal punto es la justicia y 
la equidad territorial respecto a la res-
titución de inmuebles y terrenos que 
tienen alguna significación para las co-
munidades indígenas, claro ejemplo 
de ello es lo que hizo la Seremi de Bie-
nes Nacionales del Biobío que es muy 
positivo que fue una concesión de cin-
co años a la comunidad de Callaqui de 
Alto Biobío de un cementerio indígena.  

Hay terrenos que tienen revisten 
otras características, no necesaria-
mente son ceremoniales, sino más de 
de habitar el territorio o de su propia 
producción, su propio desarrollo y en 
este caso hay una raíz histórica que tie-
ne que ver con su cementerio, nosotros 
hacemos la tramitación porque cre-
emos que es el primer paso, de hecho 
en algunas instancias se evalúa tam-
bién hacer una transferencia definiti-
va de algunos de estos espacios terri-
toriales o recintos.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Seremi del Biobío de 
Bienes Nacionales, 
Eduardo Pacheco 

 
-¿Cómo ha avanzado la conversación con las Fuerzas Arma-

das en la Región del Biobío para la entrega de terrenos para 
el Plan de Emergencia Habitacional? 

-La fórmula de trabajar con la Fuerzas Armadas es desde 
el nivel central ya que en ese diálogo participa la Ministra de 
Defensa. Ahora, en el caso de la Región entregamos dos 
terrenos este año en Lebu y en Concepción para construir vivien-
das para más de 400 familias de la Región. Ahí el Serviu ya 
está en el proceso para poder iniciar esas obras. Esas trans-
ferencias se realizaron y se firmaron.  

Es relevante comentar que en el caso de nuevos terre-
nos, hay tres terrenos que el Serviu ya nos ha manifestado 
que tiene la intención de que pueda iniciarse un proceso 
para que ellos nos soliciten la transferencia, se hicieron los 
estudios técnicos de factibilidad que están en las comunas 
de Lebu, Los Álamos y Los Ángeles, en total estamos hablan-
do de cerca de cerca de 40 hectáreas de terreno que están 
hoy día en tramitación. Nosotros le hemos entregado todos 
los antecedentes técnicos al Ministerio de Vivienda, para 
que nos puedan pedir al más corto plazo la transferencia de 
estos terrenos que van directamente al Plan de Emergencia 
Habitacional.  

 
-¿Terreno para el Hospital Regional?  
-Tenemos las conversaciones preliminares que se han 

hecho con el Servicio de Salud y también con el Ministerio 
de Salud, en torno al interés que han manifestado por el 
terreno que se encuentra en el camino a Penco en el sector 
del Fundo Las Margaritas. Ahí se hizo una primera visita en 
terreno donde estuvimos presente como Ministerio de Bie-
nes Nacionales y estamos programando una segunda visi-

ta, lo estamos coordinando con el Ejército que ha tenido una 
muy buena disposición, el acceso tiene mucho barro es muy 
difícil, entonces estamos esperando que pasara la tempora-
da de lluvias para poder desarrollar una segunda visita ins-
pectiva donde el Ministerio de Salud va a desarrollar ya una 
visita de carácter más técnico. La idea es avanzar en ese pro-
ceso, hoy día es un proyecto que tiene el Ministerio de Salud 
y lo que está buscando es un punto digamos de ubicación 
donde poder emplazar, ese lugar tiene una buena conecti-
vidad dentro del intercomuna, así que hemos seguido en 
estas conversaciones.

 FOTO: X @BIOBIOBBNN

Viene de pág. 10
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El Fondecyt es el 
principal fondo

Al pensar en la ciencia en Chile y 
los retos para su avance, la centra-
lización e inequidades se hacen evi-
dentes. Porque las brechas de géne-
ro, territorio y disciplina son noto-
rias y comprender las principales 
limitaciones a nivel local fue la ra-
zón que trajo al Gran Concepción a 
la directora de la Agencia Nacional 
de Investigación y Desarrollo 
(Anid), Alejandra Pizarro.  

Fue su primera visita oficial a la 
ciudad en su rol de máxima autori-
dad del servicio del Ministerio de 
Ciencia, Tecnología, Conocimiento 
e Innovación (CTCI), que ejerce des-
de marzo, cuando desplegó una 
agenda de actividades junto a repre-
sentantes de la academia local, par-
ticularmente en la Universidad de 
Concepción (UdeC) y el Centro de 
Investigación de Polímeros Avan-
zados (Cipa) que se aloja en la Uni-
versidad del Bío-Bío (UBB), para co-
nocer a parte del sistema de CTCI 
y las dificultades e ideas en relación 
con el acceso a recursos. 

Trabajo relevante, porque ahí es-
tán más patentes las brechas y la 
Anid está a cargo de ejecutar las 
iniciativas que permiten promover 
el desarrollo científico en Chile, fun-
damentalmente la entrega de finan-
ciamiento a través de programas 
como el Fondo Nacional de Desa-
rrollo Científico y Tecnológico (Fon-
decyt) con sus líneas de Postdocto-
rado, Iniciación y Regular. 

 
Instrumentos y brechas 

El foco en el Fondecyt fue claro 
dentro de su agenda local, ya que la 
directora nacional aseguró que “con 
este hacemos una tremenda inver-
sión de recursos del Estado para 
fortalecer la ciencia”. Es que, aun-
que no es el único concurso de la 
Anid, es el principal fondo público 
del Gobierno para incentivar la in-
vestigación científica. 

Por ende, resaltó, es crucial com-
prender los motivos que impiden un 
acceso equitativo para abordarlos y 
acortar las brechas en pos del avan-
ce de la ciencia que hacen hombres 
y mujeres, en todos los niveles y 
áreas del saber a nivel nacional. 

FOTO: ANID

Panorama local 
El fenómeno obliga a ir a la raíz y 

por eso la autoridad de la Anid en-
fatizó en la importancia del diálogo 
y trabajo en terreno para sociali-
zar, analizar y reconocer las dificul-
tades de acceso que experimentan 
las investigadoras en particular y 
todas las personas que hacen cien-
cia en regiones en general. Todo 
mira el horizonte de que “puedan 
hacer postulaciones sólidas y po-
tentes que se adjudiquen los finan-
ciamientos”, afirmó. 

Al respecto sostuvo que “los ele-
mentos de la experiencia son los 
importantes”, por eso se deben co-
nocer y se reunió con investigado-
ras e investigadores locales, “porque 
pueden ser tanto dificultades para 
acceder como para continuar en 
los proyectos si se adjudicaron”. 

En el panorama se debe conside-
rar que Biobío está entre las regio-
nes más exitosas en los concursos 
Anid, en lo que relevó “el rol de las 
universidades en la Región, porque 
tienen un desarrollo científico muy 
alto y de excelencia, lo que lleva a te-
ner una adjudicación de nuestros 
instrumentos bastante alta”. 

Al respecto advirtió que “hay mu-
chas universidades en comparación 
a otras zonas, y las brechas de géne-
ro son consistentes y tienen que ver 
con limitaciones de las mujeres para 
poder postular, acceder y avanzar”. 

Y nada en torno al género tiene 
que ver con menores capacida-
des ni calidad del quehacer que 
ellas desarrollan; a partir de aná-
lisis preliminares sostuvo que “in-
fluyen las labores administrati-
vas que muchas deben realizar, 
además golpeó la pandemia de 
Covid-19 y hubo un retroceso im-
portante en el avance en la inclu-
sión de género en la ciencia”, pero 
aseguró que “dadas las caracte-
rísticas de la investigación, que 
es de excelencia, vamos a acortar 
las brechas ágilmente”. 

ALEJANDRA PIZARRO realizó en 
semanas recientes  su primera 
visita a Concepción como 
directora de la Anid.

La situación se debe entender 
desde el centralismo que predo-
mina en Chile. Primero se expresa 
con concentración de recursos y 
capital humano en la Región Me-
tropolitana, luego en capitales y 
grandes urbes regionales. Además, 
informes muestran que hay me-
nos mujeres investigadoras que 
hombres, en proporción de 30%-
70%, y se refleja en ítems como las 
adjudicaciones. 

“Hemos hecho diagnósticos en 
la Agencia a propósito de resultados 

de postulaciones, analizando que 
las tasas de éxito de mujeres y hom-
bres son bastante similares. Y nos 
preguntamos por qué tenemos más 
adjudicaciones a hombres y ocurre 
que recibimos menos postulaciones 
de mujeres”, precisó Alejandra Piza-
rro al respecto.  

Y dijo que esa brecha de género se 
relaciona con las territoriales, ade-
más de las disciplinares, porque 
ciencias naturales y exactas suelen 
predominar sobre las sociales, hu-
manidades y artes. 

ALEJANDRA PIZARRO, DIRECTORA NACIONAL DE LA ANID:

“Dada la investigación de excelencia 
vamos a acortar las brechas ágilmente” 

Género, territorio y disciplina son materias en que se expresan inequidades en el 
acceso a recursos para el desarrollo científico en Chile. Así que es el reto que 
superar y conocer en terreno la realidad del Biobío, reconocida por sus 
universidades y calidad del trabajo académico, motivó la visita de la máxima 
autoridad del servicio que administra los fondos públicos para la ciencia.

“Tasas de éxito de mujeres y 
hombres son bastante 
similares. Pero,  recibimos 
menos postulaciones de 
mujeres”. 

“Cada una de las 
dificultades y problemas 
que tenemos como 
sociedad pueden ser 
abordados por la ciencia”.  

“Parte de las dificultades es 
en las confianzas entre la 
academia e industria para 
poder seguir trabajando e 
invertir recursos”. 

Nstalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl

del Gobierno de Chile para 
promover el desarrollo de la 
investigación científica.
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“Tenemos que hacer que el 
Estado, academia e industria 
confluyan de manera íntegra 
para fortalecer al sistema”

“Potenciar las investigaciones que 
se hacen en Chile”, es lo que la direc-
tora nacional de la Anid, Alejandra 
Pizarro, declaró el gran desafío que 
tienen como Agencia desde sus ba-
ses y el primordial propósito de des-
plegar un trabajo en terreno para 
descentralizar y mejorar el acceso a 
recursos.  

Porque “la ciencia e investigación 
nos cambia la vida y cada una de las 
dificultades y de los problemas que 
tenemos como sociedad pueden ser 
abordados por la ciencia”, aseguró, 
como también que “la investigación 
en Chile es de muy alta calidad, de ex-
celencia, y por eso nos importa mu-
cho tener más personas investigado-
ras y más recursos que nos permiten 
poder financiar más proyectos para 
seguir avanzando”. Interés que se re-
laciona con llegar a nivel nacional. 

 
Contra la baja inversión 

El financiamiento es un tema crí-
tico para que se pueda avanzar en el 
desarrollo de investigaciones que ge-
neren ciencia y conocimiento de 
frontera e impacto, que atienda ne-
cesidades e intereses reales, que dé 
soluciones efectivas y contribuya al 
bienestar social. 

Por ello es crítico el rol de la Anid 
como administradora de fondos, lo 
que lleva a abordar una arista que 
trasciende a las brechas de género, te-
rritorio y disciplina patentes:  la gran 
brecha en la inversión. 

Mientras el promedio de la OCDE 
supera el 2,6% del PIB invertido en in-
vestigación y desarrollo (I+D), en 
Chile apenas llega al 0,4%. Contexto 
en que al inicio de su mandato el Pre-
sidente Gabriel Boric se comprome-
tió en llegar al 1% de inversión en los 
próximos años y en su segunda cuen-
ta pública, en junio de 2023, anunció 
un aumento histórico de 13% del pre-
supuesto en CTCI. Es el mayor en 
una década y se traduce en duplicar 
la inversión, particularmente desde 
la vía de fomentar el trabajo de las 
universidades regionales mediante la 
creación de un nuevo fondo.  

Pero la parte pública no es la úni-
ca a considerar y Pizarro relevó que 
el reto está en la articulación entre el 
mundo público, académico y privado 
como primordial estrategia y que ha 
llevado al éxito a países desarrollados.  

“Dependiendo del tipo de investi-
gación necesitamos un trabajo con-
junto desde el Estado, que somos no-
sotros como Agencia que financia la 
investigación; de las universidades y 
cómo fortalecen las investigaciones 
en sus instituciones; y de los privados 
e industria para que se hagan parte 
de las investigaciones, desde la bási-
ca a la aplicada. Es fundamental, por-
que los recursos son escasos y tene-
mos que hacer que estos confluyan 
de manera oportuna e íntegra para 
fortalecer al sistema”, sostuvo.  

Esta articulación es sinónimo de 
colaboración, que a su vez significa 

FOTO: ANID

paradigmas distintos entre el desa-
rrollo productivo y económico con el 
científico: “la ciencia no es inmedia-
ta, requiere de tiempo: es una inver-
sión de recursos para poder tener en 
un futuro resultados y que mejorarán 
las capacidades”. 

Esa idea es la que más se debe con-
cientizar para incentivar la necesa-
ria inversión privada en I+D, en pos 
del propio progreso de una empresa 
o industria, y desde allí del nacional.  

 
Ciencia para el desarrollo 

En este escenario es esencial recal-
car que acortar todas las brechas en 
I+D, partiendo por aumentar la in-
versión hasta la descentralización e 
igualdad de género, y potenciar cada 
vez más el avance científico es un 
reto país que va mucho más allá del 
interés de una disciplina, cartera o 
industria. 

En Chile se está buscando materia-
lizar la evolución en un nuevo mode-
lo de desarrollo, que sea sustentable 
y sostenible, por lo que mira más allá 
del crecimiento económico y aspira 
al bienestar social integral y para ello 
impulsa un progreso basado en la 
ciencia y el conocimiento para que 
aborde de la mejor manera los diver-
sos retos que existen a nivel nacional 
y local. 

Todo en un contexto en que el ma-
yor desafío global que impulsa la 
ONU es alcanzar el desarrollo soste-
nible en 2030, a través del logro de 17 
objetivos interconectados y que per-
mitan asegurar la prosperidad para 
toda la humanidad y el planeta. 
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LA DIRECTORA 
DE LA ANID  
realizó varias 
actividades en la 
UdeC en su visita a 
Concepción, 
además conoció 
las instalaciones 
del Cipa en la UBB. 

fortalecimiento de la I+D y de los 
mejores resultados para impactar a 
la sociedad. Sin embargo, la baja in-
versión privada en I+D en Chile sigue 
siendo una realidad que está en tiem-
pos nacientes de cambio, según las 
evidencias.  

 
Reto de la confianza 

Así que promover el trabajo cola-
borativo e inversión privada tam-
bién es un área que decidieron abor-
dar en la Anid de manera transversal 
en Chile. Sobre ello, Alejandra Piza-

rro afirmó que “es importante tener 
disponibles los espacios para cono-
cerse, presentar los proyectos y gene-
rar confianzas para tener los finan-
ciamientos que necesitamos, por-
que el Estado solo no podrá 
financiarlo todo”.  

Confianza es un concepto clave, 
crítico, ya que dijo que “parte de las 
dificultades que ha habido histórica-
mente es en las confianzas que hay 
entre la academia e industria para 
poder seguir trabajando e invertir 
recursos”. Y planteó que se debe a los 

en la inversión pública en 
I+D fue lo que anunció el 
Presidente Gabriel Boric en 
su segunda cuenta pública. 

de aumento
13%
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82 mil 953  microemprendimientos, en 
el Biobío, no se han establecido 
formalmente.

Seis de cada diez 
microemprendimientos 
del Biobío se mantiene en 
la informalidad 

A NIVEL NACIONAL HAY MÁS DE UN MILLÓN DE CASOS

6 de cada 10 microemprendi-
mientos de la Región del Biobío se 
mantienen en la informalidad. Esto 
según datos de la Defensoría del 
Contribuyente, organismo depen-
diente del Ministerio de Hacienda. 

En específico, 138 mil 40 es la 
cantidad de microemprendimien-
tos en el Biobío, de los cuales 82 mil 
953 no se han establecido formal-
mente. Así lo reveló el “Análisis ex-
ploratorio de la formalización de 
emprendimientos en Chile”, realiza-
do por la Defensoría del Contribu-
yente, el cual indagó en las percep-
ciones de actores clave para identi-
ficar elementos económicos, 
psicológicos y sociales que podrían 
explicar que el 57,3% (1.133.583) de 
los microemprendimientos de todo 
el país no hayan iniciado activida-
des ante el Servicio de Impuestos In-
ternos (SII).  

Cabe señalar que quienes em-
plean trabajadores en empresas de 
hasta 10 personas, y quienes traba-
jan por su propia cuenta, son con-
siderados como microemprendi-
mientos. 

“En Chile, tenemos cerca de 2 mi-
llones de microemprendedores. 
Personas que por distintas motiva-
ciones decidieron iniciar su propio 
negocio para sacar adelante sus ho-
gares, vieron una oportunidad de 
crecer o desearon continuar una 
tradición familiar. Sin embargo, mu-
chos de ellos han optado por reali-
zar esta actividad de manera infor-
mal, ya sea por desconocimiento o 
porque no consideraron que iniciar 
un negocio conlleva responsabilida-
des. Por ejemplo, la iniciación de 
actividades de sus negocios ante el 
SII”, aseveró el defensor nacional 
del Contribuyente, Ricardo Pizarro. 

Por su parte, Miguel Pezoa, presi-
dente de la Unión de Gremios de la 
Región del Biobío, comentó que 
“esto lo hemos analizado en mu-
chas oportunidades. El primer gran 
punto es que gran parte de esa in-
formalidad se genera en los hogares 
de los propios emprendedores, por 
otro lado, la informalidad les permi-
te no tener que pasar por las revisio-
nes sanitarias y tributarias, todo 
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Así lo demostró el estudio 
realizado por la Defensoría 

del Contribuyente, 
organismo dependiente del 

Ministerio de Hacienda. 

obligaciones tributarias. Aquí in-
fluyen tanto el desconocimiento 
que tienen sobre la normativa y le-
gislación, así como la idea de que los 
procesos tributarios son comple-
jos, factores que les generan insegu-
ridad a la hora de realizarlos por sí 
solos. Claramente, estas percepcio-
nes hacen que los contribuyentes 
no logren empoderarse de sus dere-
chos y obligaciones, y vean como al-
ternativa que un tercero los haga 
por ellos o, simplemente, decidan 
no avanzar hacia la formalización”. 

De igual manera, existe una “per-
cepción negativa de las consecuen-
cias de la formalización”. En base al 
análisis, si bien las personas visua-
lizan que existen incentivos estata-

les para formalizar su negocio, 
como acceso a fondos concursa-
bles, al mismo tiempo, sienten que 
esa decisión los haría perder bene-
ficios sociales, tales como pensio-
nes, bonos o becas educacionales. 

 
Informalidad laboral  

En el ámbito laboral, la cantidad 
de microemprendimientos en el 
Biobío, que cuentan con hasta 10 
trabajadores en su personal, que 
son informales abren la puerta a un 
aumento en la informalidad laboral 
de la zona. 

Según datos del Observatorio La-
boral Sence, la tasa de ocupación in-
formal en la Región del Biobío se si-
tuó en un 26,4% en el trimestre 
mayo-junio de 2023, equivalente a 
181 mil 172 personas. Este indica-
dor aumentó respecto al mismo tri-
mestre del año anterior en 1,7%, lo 
que implica un crecimiento de 12 
mil 760 ocupados informales más.  

Sobre aquello, Pezoa dijo que “es 
el mismo fenómeno. El que no está 
formalizado le interesa pagar coti-
zaciones a sus trabajadores en la 
medida de que el emprendimiento 
está en la informalidad. Hemos 
constatado casos de empleadores 
que incluyen un porcentaje mayor 
de pago en los sueldos para cubrir 
las cotizaciones”.  

 
Formalizados 

Otro de los aspectos que señala el 
informe son los motivos por los cua-
les microemprendimientos locales 
decidieron formalizarse. En total 
son 55 mil 087 microemprendi-
mientos formales. En esa línea, un 
53% lo hizo “para cumplir con la 
ley”, un 38% lo decidió “para for-
malizar su negocio”, un 5% lo hizo 
“para acceder a programas o bene-
ficios”, entre otros motivos.

Aníbal Torres Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl
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aquello que significa la compleji-
dad de tener un negocio formal”.  

En el detalle, en el Biobío, según 
el informe, un 58% de los microem-
prendimientos aseguran que se 
mantienen en la informalidad por-
que “el negocio es demasiado pe-
queño o la actividad es poco fre-
cuente”, un 14% afirma que “el regis-
tro no es esencial para el 
funcionamiento del negocio”, un 
10% indicó que “ningún negocio 
como el suyo está registrado”, un 
4% sostuvo que “no sabe cómo regis-
trarse”, entre otras respuestas. 

El estudio, agrega Pizarro, “tam-
bién arrojó dificultades que tienen 
las y los microemprendedores para 
cumplir correctamente con sus 
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SEGÚN DATOS DEL INE

Marcelo Vega Montenegro 
contacto@diarioconcepcion.cl

Una disminución a nivel regio-
nal registra el Biobío sobre la po-
blación de entre 15 y 24 años de 
edad que no estudian ni trabajan. 
Así lo demuestra un reciente infor-
me del Instituto Nacional de Es-
tadìsticas (INE).  

De acuerdo al INE, en un año el 
Biobío pasó de 37 mil 438 a 34 mil 
950 jóvenes sin ningún tipo de ac-
tividad, lo que desde la mirada 
académica, atribuyen estos resul-
tados a la reactivación económica 
producto del fin de la emergencia 
sanitaria. 

Claudio Parés, economista y di-
rector del Informe Económico Re-
gional UdeC, aseguró que estos son 
indicadores que se condicen con 
las actuales cifras de desocupación 
y las expectativas culturales.  

“La verdad es que el estándar de-
bería ser similar al de la tasa de de-
socupación. Mucha gente se quedó 
en casa, incluyendo jóvenes, por-
que era difícil trabajar en ese enton-
ces. Pero eso es sostenible solo por 
un tiempo, las necesidades se acu-
mulan y la vida se hace más compli-
cada sin remuneración laboral, por 
lo que no queda de otra que buscar 
empleo”, afirmó.  

Lo anterior, también se remite a 
que según el INE este grupo especí-
fico representa el 15,4% del citado 
rango etario. Cuestión que se tradu-
ce en 34 mil 950 jóvenes de un total 
de 227 mil 563 encuestados en la Re-
gión, durante 2022. Lo que eviden-
cia una disminución en compara-
ción con los 37 mil 438 que estaban 
en ese mismo grupo en  2021.  

 
Los “ninis” 

En el contexto chileno, los jóvenes 
entre 15 y 18 años de edad deberían 
estar en el colegio. Una vez termina-
da su etapa escolar, de manera cul-
tural, se espera que trabajen o estu-
dien. Pese a ello, los llamados “Ninis” 
(ni estudian ni trabajan) son una 
realidad. De acuerdo con los datos 
regionales del INE, los jóvenes que 
no se encuentran estudiando ni 
tampoco trabajando se concentra-
ron en el tramo de 20 a 24 años de 
edad, con 22 mil 964 personas; se-
guido por el tramo de 15 a 19 años, 
con 11 mil 986 encuestados.   

“Las cifras disminuyen porque a 
esa edad deberían estar en el cole-
gio”, comentó Claudio Parés, en re-
lación con el rango de 15 a 19 años. 
En el ámbito de los jóvenes con ma-
yor edad, aseguró que estos se con-
dicen con las actuales causas del 
desempleo. “Es un porcentaje de 
gente que salió del colegio y se de-
dicó a trabajar, pero en rubros de 
poca estabilidad, sumándole ade-
más que el año 2022 no fue bueno 
en términos de empleo. En este ran-
go etario habría que distinguir en-
tre quienes que no lo hacen por de-

El 15% de los jóvenes  
de entre 15 y 24 años  
no estudia ni trabaja  
en la Región
Esto también se traduce en una disminución, la que podría 
estar ligada al fin de la emergencia pandémica y con ello la 
apertura de más plazas laborales.

no siempre es reconocible o depen-
den de su familia básicamente, lo 
cual es preocupante porque el ciclo 
normal de la vida es que esas perso-
nas se transformen en seres autóno-
mos”, sentenció. 

Cabe destacar que este término 
proviene originalmente de una es-
pañolización de la palabra “neet”, 
que significa “not in education, em-
ployment, or training”. Fue emplea-
do por primera vez en un informe de 
la difunta Social Exclusion Task For-
ce del gobierno británico de los años 
90. Este fue rápidamente asimilado 
por las naciones hispanohablantes, 
que la convirtieron en “nini”, es de-
cir, que ni estudia ni trabaja.  

 
El trabajo de los jóvenes 

De acuerdo con la última Encues-
ta Nacional de Juventudes 2022 -
aplicada a personas entre 15 y 29 
años- del Instituto Nacional de la Ju-
ventud (Injuv), el 60 % de los en-
cuestados se sienten más prepara-
dos para afrontar el mundo laboral 
a nivel regional. Sin embargo, tam-
bién se evidenció un crecimiento 
respecto a la desesperanza para tra-
bajar en el rubro de lo que se estu-
dió, con un 29 % en relación con el 
sondeo anterior.  

Además, la evaluación para en-
contrar un buen trabajo alcanzó 
mínimos históricos con un 3,9 re-
gional. Sin embargo, el porcentaje 
de jóvenes que no trabajan ni estu-
dian fue de 6 %. 

Al ser consultados respecto a la 
diferencia con las estadísticas del 
INE, desde Injuv aseguraron que se 
debe a que su contraparte de esta-
dística utiliza una muestra más 
grande en comparación.  

 En cuanto a la juventud que 
efectivamente está trabajando en 
Concepción, Francisco Donoso, 
director regional (s) de la institu-
ción, aseguró que “el 53 % está em-
pleado como asalariado, el 28 % 
trabaja por cuenta propia, el 36 % 
trabajan en jornadas parciales y 
principalmente combina el traba-
jo con los estudios y es la cifra más 
alta a nivel nacional. Otro dato re-
levante en esta materia es que el 42 
% no cotiza en el empleo, lo que se 
condice con la informalidad labo-
ral evidenciada en otros indicado-
res económicos”, comentó.  

Además, aseguró que existe un 
incremento de aquellos que se 
identifican como jefe del hogar. 
“Tiene relación con el aumento de 
la longevidad de la población en la 
región de manera particular. Pasa-
mos de un 9 % a un 16 % en los úl-
timos 7 años, esto se relaciona con 
la necesidad de acceder al trabajo 
y obtener recursos, tanto para ellos 
como para sus familias”, explicó 
Donoso. 

cisión personal y aquellos que no lo 
hacen, pero están buscando en tra-
bajos que son poco calificados e 
inestables desde el punto de vista 
del empleo”, afirmó. 

Sin embargo, en Concepción 
también existen 18 mil 237 jóvenes 

completamente inactivos. Para 
Claudio Parés, este es un fenómeno 
social inquietante. “Es interesante 
mirar quienes no pertenecen a nin-
guno de estos mundos (trabajar, 
buscar o estudiar), porque o están 
haciendo alguna otra actividad que 
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En un encuentro de diálogo junto 
a una veintena de pequeños produc-
tores, planteros y trabajadores del 
carbón de Curanilahue, la ministra de 
minería, Aurora Williams, descartó el 
cierre de la oficina minera ubicada en 
la comuna, asegurando que se reali-
zarán todas las gestiones y coordina-
ciones administrativas para la conti-
nuidad de atención del espacio.  

“Mantenerla abierta es un recono-
cimiento pleno a la actividad minera 
que se desarrolla en la región. Nues-
tro seremi está permanentemente 
preocupado de las instalaciones, que 
éstas sean cómodas para atender a 
nuestros mineros. Probablemente 
podamos cambiarnos de lugar, que 
significa meramente buscar otro es-
pacio dentro de la comuna, pero en 
ningún caso esto implica un cierre”. 

De igual modo, la secretaria de Es-
tado reforzó el anuncio hecho por el 
Presidente de la República, Gabriel 
Boric, en la cena anual de la Minería 
de Sonami, respecto a su mandato 
de avanzar en la modificación del De-
creto Supremo N°30, para que en el 
más breve plazo los pequeños produc-
tores mineros con menos de mil tone-
ladas mensuales, puedan iniciar pro-
yectos mineros presentando Planes 
de Explotación y Cierre (PEC) con da-
tos relevantes y plan de seguridad; 
además de la conformación de una 
Plataforma Única de Tramitación de 
Solicitudes para simplificar procesos. 

“Vamos a revisar el reglamento 
para buscar un mecanismo que per-
mita tener un procedimiento simpli-
ficado, que se oriente más bien a as-
pectos de seguridad y terreno. Esta-
mos en plena elaboración de la 
modificación de dicha reglamenta-
ción”, sostuvo la ministra. Y explicó 
además que a modo de eliminar obs-
táculos para el inicio de nuevos pro-
yectos, “lo que ustedes presentarían 
preliminarmente, sería más bien un 
procedimiento simplificado que se 
aboque a las medidas de seguridad 
que van a implementar en sus faenas, 
porque el objetivo es facilitar, pero no 
claudicar en los objetivos de cuidar la 
seguridad”, manifestó la autoridad. 

El encuentro contó además con la 
participación de la ministra de Cien-
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productiva”, señaló Etcheverry. 
Finalmente, las autoridades refor-

zaron el llamado a participar en el 
fondo para equipamiento de inno-
vación industrial de baja escala para 
los mineros de Curanilahue, cuyo ob-
jetivo, precisamente, es aportar al de-
sarrollo de procesos sostenibles en la 
pequeña minería del carbón de la 
zona.

cias, Tecnología e Innovación, Aisén 
Etcheverry, con quien se abordó la 
conversión del carbón común al ac-
tivado y las oportunidades producti-
vas que puede significar este proce-
so para el sector. 

“Todos estos desafíos tienen que 

ver con el desarrollo científico y tec-
nológico. Mi interés es, principalmen-
te, poder escuchar a los pequeños mi-
neros y empaparnos desde nuestra 
cartera, respecto de cuáles son sus de-
safíos y oportunidades, para ver cómo 
podemos contribuir a su conversión 

Sindicatos pesqueros industriales del 
Biobío defienden cuota asignada 

A propósito de la controversia 
entre los sectores pesqueros de Bio-
bío y Ñuble por el uso de la zona 
marítima compartida por ambas 
regiones, es que los sindicatos in-
dustriales del Biobío continúan de-
fendiendo las cuotas de pesca. 

De acuerdo a estos, y por medio 
de un comunicado “parlamenta-
rios de la joven región solicitan una 
mayor cuota de pesca para Ñuble 

en desmedro de la actividad pes-
quera del Biobío.Esta solicitud, sin 
embargo, se encuentra en conflic-
to con la realidad, ya que las cuotas 
de pesca están asignadas por par-
ticipación histórica a los operado-
res artesanales e industriales has-
ta el año 2033”. 

Es que a raíz de que la separación 
territorial es de hace algunos años, 
lo que ahora rige para la labor ma-
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“ES UN RECONOCIMIENTO PLENO A LA ACTIVIDAD QUE SE DESARROLLA EN LA REGIÓN”

Ministra de Minería confirma 
que oficina minera de 
Curanilahue no cerrará
Así lo dio a conocer la titular de la cartera, Aurora Williams, 
en un encuentro con trabajadores del sector. 

rítima existe un acuerdo vigente 
que permite a los pescadores del 
Biobío operar en Ñuble. 

En este escenario, el Personal Em-
barcado Industrial del Biobío empla-
za y solicita al Gobierno a entregar 
una respuesta técnica y clara respec-
to cuál será el sistema de administra-
ción de las zonas pesqueras en la 
nueva Ley de Pesca; es decir, si será 
regional o macrozonal. Actualmen-
te, el sector artesanal opera bajo un 
sistema regionalizado, mientras que 
la pesca industrial se rige por un sis-
tema de macrozonas.
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Lo que deja para los 
artistas locales el ser 
parte del Festival REC

DE CARA A LA NUEVA VERSIÓN QUE SERÁ A FINES DE OCTUBRE PRÓXIMO

No cabe duda que desde su crea-
ción el 2014 y posterior primera ver-
sión el 2015, el Festival REC se ha 
convertido en el escenario en vivo 
más importante de la Región del 
Biobío. Una vitrina a la cual, gran 
parte de los artistas y bandas loca-
les, aspiran a poder llegar algún día 
con sus propuestas melódicas. 

Así ya se han desarrollado siete 
ediciones-el próximo 28 y 29 de oc-
tubre será la octava- de este evento 
musical gratuito, de las cuales ya 
han participado alrededor de 70 gru-
pos provenientes de las distintas 
comunas que configuran la Re-
gión.En este sentido ¿Qué ha sido de 
ellos luego de ser parte de la parri-
lla del REC? ¿Les sirvió como impul-
so o plataforma para sus respectivas 
carreras?  

“El paso por el REC fue muy bue-
no, de mucho aprendizaje. Con Pre-
nauta trabajamos muchísimo en 
los preparativos del show y en lle-
var lo mejor de nosotros en ese mo-
mento, y creo que la gente lo reci-
bió de excelente manera y valora-
ron todo lo que hicimos, en ese 
sentido quedé muy feliz. Por otra 
parte, el festival ayuda a los músicos 
y músicas de la Región en el senti-
do de darles la posibilidad de tocar 
en un escenario de altísimo nivel, y 
de enfrentarse a todo el aparataje 
técnico y logístico que implica, lo 
que igual es importante para nues-
tro desarrollo como artistas”, se-
ñaló Edison Toledo, vocalista de la 
banda Prenauta, la cual se presen-
tó en la edición del 2018 de REC. 

Mientras que para Roxana Par-
do, y su proyecto La Rox, con quie-
nes se presentó el año pasado en el 
festival, significó una tremenda ex-
periencia, esto por varias razones, 
“en primer lugar, por el espacio y 
trato que se les dio artistas regiona-
les, el que es súper merecido por el 
alto nivel de nuestros músicos. En 
segundo lugar, por la tremenda pro-
ducción, tanto artística como técni-
ca, con una carpa adorable para los 
puntos de prensa. Un siete. Me sen-
tí muy bien, y valorada dentro del 
apostolado que significa hacer mú-
sica en Chile”. 

Palabras a las que añadió que “en 
mi carrera fue muy importante, ya 
que me permitió llegar a mucho pú-
blico nuevo a través de los medios de 
comunicación y de las plataformas 
de música, donde tuve un impor-
tante aumento de oyentes. También 
siento que ha potenciado mi pro-
puesta para estar en otros escena-
rios fuera de la Región”. 

Por su parte, para Fernanda Lei-
va significó un impulso importan-

Ya han pasado ocho años desde su primera versión, siendo en 
promedio 70 las bandas y proyectos artístico musicales que 
han pasado por sobre su escenario. Algunos de ellos se 
refirieron al aprendizaje, experiencia e impulso que significó 
para sus respectivas carreras.
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el festival es influyente, no es inclu-
sivo en muchos estilos de música, 
está subordinado más o menos al 
mercado de oferta y demanda, la-
mentablemente. Sí es el más influ-
yente y grande en todo sentido, 
además de ser gratuito. Ojalá hu-
biese algunos festivales acá en el 
año que quizás no sean tan gran-
des, pero que sí se puedan incluir 
otros estilos y géneros musicales. 
Estaría súper bueno.” 

Mauricio Gallegos, frontmen de 
la banda Elegía al Atardecer, con 
quienes también estuvo en REC 
2019 y repetirán este 2023, signifi-
có un impulso importante, pero lo 
que viene despúes depende neta-
mente de los artistas. “La primera 
vez instancia en REC fue emocio-
nante, porque todo era nuevo. Ar-
mar un equipo, entender los flujos 
de trabajo y lo que significa armar 
un show para un festival. Cierta-
mente nos ayudó, no sé si abrió 
puertas, pero sí nos ayudó a validar 
nuestro trabajo como algo serio. 
Las cosas que vienen después de-
penden de como siga trabajando 
uno. No esperábamos estar este 
año, pero es un buen momento 
para nosotros, ya que vamos con 
un disco nuevo bajo el brazo y un 
show muy bien preparado. Más que 
el hecho mismo de tener la oportu-
nidad de subirse al escenario, es el 
aprendizaje y el crecimiento intrín-
seco que hay con este lo que nos 
emociona”, enfatizó.

EN CADA VERSIÓNel Parque 
Bicentenario recibe a más de 100 mil 
personas en cada jornada del festival.

Mauricio Maldonado/Lilian Arredondo 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Desde el año pasado, el REC 
es organizado en conjunto 
entre el Teatro Biobío y el 
financiamiento del Gobierno 
Regional.

La edición de este 2023, 
contempla un total de un 41% 
de proyectos con y liderados 
por mujeres, ya sea de acá 
como invitadas nacionales.

Se plantea para la versión 2024 el 
poder regresar a la fecha original del 
evento, o sea, desarrollarlo en 
marzo, mes en que confluyen varios 
artistas internacionales en el país.

te dentro de su camino musical, 
ya que cuando quedó seleccionada 
para ser parte de REC 2017 recién 
había estrenado su primer trabajo 
discográfico. “creó un efecto de 
bola de nieve muy vital para mi ca-
rrera, ya que a fines del 2016 había 
lanzado mi primer disco solista, y 
esta vitrina permitió posicionar-
me de manera muy rápida en el 
circuito local y nacional, además 
me sirvió para madurar y crecer en 
el proceso de preparación del show 
y también posterior a este. Pese a 
haberme tocado una hora no tan 

favorable, la disfrutamos y aprove-
chamos al maximo”. 

Completando que “cuando ví  el 
cartel de este 2023 me causó mu-
cha alegría el ver a varios compa-
ñeros de la escena local, sobre todo 
a las agrupaciones femeninas 
como Javi Urra y Antipatriarka. En-
cuentro que el lineup está muy 
transversal,variado, y sin duda, será 
una fiesta como todas las ediciones 
anteriores”. 

 
Apertura a otros estilos 

Para Matías Valdés, voz y guita-

rrista del grupo Cianuro, que se pre-
sentó en el REC del 2019, igualmen-
te fue una gran experiencia ser par-
te de este megaevento, “lo recorda-
mos con bastante cariño, 
principalmente por la buena res-
puesta que tuvo la banda y por el 
apoyo de la comunidad metalera y 
punk, en un festival que no está aso-
ciado a nuestro tipo de música. Así 
que por ese lado bastante bien, sú-
per contentos”. 

Precisamente, en este sentido, 
el músico igual expresó sus reparos 
haciendo hincapié en que “si bien 
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Debe ser uno de sus partidos 
más bajos en la temporada, pero 
aún así se las ingenió y sumó. 
Fernández Vial igualó 1-1 ante 
Rengo en condición de visita en 
un duelo que le fue desfavorable 
en gran parte del desarrollo. 

Sí, porque los locales lograron 
tener más el balón y chances de 
riesgo, pero el equipo que llegó 
con peligrosidad en primera ins-
tancia fue el de Orellana, que al 
10’ tuvo el primero con un tiro 
desviado de Sandoval y al 14’ 
con un balón que Paillaqueo le 
tapó a Pinilla en el área chica. El 
problema es que desde ahí en 
adelante, Rengo tomó la pelota 
y se abalanzó en busca del 1-0.  

Y parecía otro partido más en 
que los aurinegros dejarían su 
arco en cero, ya que los dueños 
de casa no lograban convertir 
las oportunidades que se iban 
creando con insistencia. Veloso 
no era figura, netamente porque 
los propios ofensivos de Rengo 
erraban en tres cuartos. Pero 
entró Recabal y puso el 1-0 al 80’, 
un gol que le dolió a Vial, que al 
90+2’ vio la torpe expulsión de 
Gillard.     

Parecía historia sentenciada, 
pero con un cabezazo al 90+5’ 
Antonio Ramírez marcó el 1-1. 
Un punto de oro aurinegro.

EL ALMIRANTE SIGUE EN LA PARTE ALTA

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

Deportes

No se veía por donde  Fernández Vial pudiese marcar. 
En un bajo partido, los aurinegros se generaron 
muy pocas ocasiones de riesgo y prácticamente 
ninguna en el segundo tiempo. Rengo lo ganaba 
1-0 con un jugador más tras la reciente 
expulsión de Gillard, pero Antonio 
Ramírez puso la cabeza al 90+4’ 
e infló la red del arco sur del 
Guillermo Guzmán.  
Media hora en cancha le 
bastó al  atacante 
aurinegro para volver al 
gol. ¿Cuándo había 
marcado por última 
vez? Precisamente ante 
Rengo, el 14 de mayo 
en la victoria por 1-0 en 
el Ester Roa.

EL HÉROE

Todo lo contrario al caso de Antonio Ramírez. Ingresó junto 
al goleador de la jornada ayer en Rengo, pero Ángel Gillard 
volvió a desperdiciar una importante oportunidad, siendo 
expulsado al 90+2’. 
El ariete trasandino le propinó un innecesario codazo a Jaime 
Droguett y vio la tarjeta roja directa. Una irresponsabilidad 
para un talentoso jugador que no ha tenido una temporada a 
la altura de las expectativas y del mismo fútbol que él mostró 

en años anteriores con la camiseta aurinegra. En este torneo, ya 
había sido expulsado por una acción similar, ante Iberia en Los 
Ángeles.

EL VILLANO

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Antonio Ramírez 
le regaló un 
meritorio 1-1 a 
Fernández Vial 
ante Rengo 
como visitante. 
Los aurinegros 
no jugaron su 
mejor partido  
y cuando todo 
parecía perdido, 
con uno menos, 
rescataron un 
punto de oro. 

Pudo significar un antes y un después en el compromiso. Iban 
10 minutos de partido cuando Iván Sandoval quedó con el arco 
en diagonal al portero Paillaqueo y quiso colocar el balón al 
segundo palo. 
Sin embargo, la pelota se le fue desviada en una jugada 
que recordó una ocasión que también erró en el clásico 
pasado ante Deportes Concepción. En ese duelo, eso sí, 
el gol hubiese sido de enorme factura. Ayer pudo haber anotado 
el 1-0 para su equipo y evidentemente cambiar el destino 
de un duelo que no les fue favorable a los dirigidos por 
Jonathan Orellana en el trámite general.

MOMENTO CLAVE

Rasguñó un valioso 
empate sobre el final 

10’

Poco y nada pudieron hacer ante una gran 
potencia. Chile cayó 71-0 ante Inglaterra en su 
tercer compromiso en el Mundial de Rugby 
que se lleva a cabo en Francia. 

Los Cóndores no pudieron repetir el buen 

rendimiento -pese a las caídas- que mostraron 
ante Japón y Samoa, sumando su tercer revés 
del Grupo D. 

Chile cerrará su participación en la Copa del 
Mundo ante Argentina el próximo sábado.

Los Cóndores sucumbieron ante Inglaterra
FOTO: PREMIERSHIP RUGBY

GOLES

Paillaqueo 
Aldana 
Romero 
Aquino 
A. Díaz 
Orellana 
Figueroa 
Iturra 
Droguett 
Céspedes 
Varas

FERNÁNDEZ VIAL

FORMACIONES

Jara

DT

12’ N. Díaz 
por Céspedes 
57’ R. Díaz 
por Orellana 
75’ González 
por Varas 
75’ Recabal 
por Figueroa 
 

Iturra

RENGO

1

Veloso 
Torres 
Muñoz 
Kimura 
Quiero 
Gómez 
Herrera 
Bravo 
Pinilla 
Fuenzalida 
Sandoval

Orellana

DT

63’ Ramírez 
por Quiero 
63’ Gillard 
por Pinilla 
76’ Leiva 
por Bravo 
86’ Catejo 
por Fuenzalida 
86’ Matamala 
por Torres

Torres, Gómez, 
Ramírez, Kimura

79’ Recabal 90+4’ Ramírez

Estadio; Guillermo Guzmán 
Público: 605 espectadores 
Árbitro: Francisco Gaggero

CAMBIOS

TARJETAS AMARILLAS

Gillard

TARJETAS ROJAS

1
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
EXTRACTO 
Remate 6 Juzgado Civil de Santiago, Huérfanos 1409, 2 piso, 
rematará el 11 de octubre de 2023, a las 12:00 horas, por 
videoconferencia mediante plataforma Zoom los derechos 
de aprovechamiento de aguas consistentes en 5 regadores 27 
centésimas, que extrae sus aguas del Canal Zañartu, de la 
Asociación de Canalistas de Monte Águila, comuna de Cabrero; 
Provincia de Bío Bío, Región del Bío Bío. El título se encuentra 
inscrito a fojas 24 número 20 del Registro de Propiedad de Aguas 
del Conservador de Bienes Raíces de Cabrero de 2006. Mínimo 
para posturas $17.330.811. Todo postor deberá tener activa 
su Clave Única del Estado, para la eventual suscripción de la 
correspondiente acta de remate, y, además, deberá disponer 
de los elementos tecnológicos y de conexión necesarios para 
participar. Los postores deberán rendir caución mediante una 
de las formas que se señalan a continuación: 1) Mediante vale 
vista a la orden del tribunal, en el que debe constar el nombre 
del tomador del mismo, el que deberá ser entregado en la 
Secretaría del tribunal hasta las 13:00 horas del día anterior a 
la fecha fijada para el remate, debiendo acompañarse, además, 
fotocopia de la cédula de identidad del tomador, en el caso 
que sea una persona natural, a fin de dar cumplimiento a lo 
dispuesto por el inciso 5 del artículo 29 de la Ley 21.389 bajo 
apercibimiento de no ser admitido para participar en el remate 
como postor. Los interesados deben acompañar copia legible 
de la garantía al correo electrónico jcsantiago6@pjud.cl, hasta 
las 13:00 horas del día anterior a la fecha fijada para el remate. 
2) Mediante cupón de pago en el Banco del Estado de Chile, 
correspondiente al Poder Judicial, por el 10% del mínimo el 
que deberá ser acompañado a la causa para calificar su 
suficiencia, a más tardar el día hábil anterior a la subasta, hasta 
las 13:00 hrs., por medio de la respectiva presentación a través 
de la OJV. En ambos casos, sea mediante comparecencia 
personal, o a través de un escrito, todos los postores deberán 
designar una casilla de correo electrónico para efectos de 
remitirles la invitación respectiva para participar en el remate, 
además de un número telefónico en donde pueda ser contactado. 
Demás bases y antecedentes autos rol C 20266-2018 caratulados 
«Multiaval S.A.G.R. con Amin». La secretaria.

Un triunfo le 
significará 
mantener la 
categoría 

Dependen de sí mismos para concretar una meta 
que parecía imposible hace una rueda. Deportes Con-
cepción recibe a Iberia este mediodía, sabiendo que un 
triunfo lo ratificará en Segunda de cara a la próxima 
temporada. 

Lo anterior, tras la derrota de Iberia ayer ante San 
Antonio Unido, que dejó al equipo azulgrana con 16 
puntos en la tabla. Así, restando tres fechas para el fin 
del campeonato, si el “León” gana hoy alcanzará  las 
27 unidades, alejándose a 9 puntos de los puestos de 
descenso, quedando por disputar la misma cantidad 
de puntos. Los lilas dependen de sí mismos y lo tienen 
muy claro. “Hay que poner el foco en cómo ganar y los 
procedimientos. No se entrenan los objetivos, nunca 
se entrena el ganar, sino que los medios que te llevan 
a eso. Hay que poner el foco en aquello, estar con la ac-
titud al 150% y concentrados”, aseguró el entrenador 
Christian Lovrincevich.  

En la misma línea, Diego Zambrano expresó que 
“cada jugador tiene asimilado que con un triunfo va-
mos a poder dar ese pasito y dejar abajo a los rivales. 
Esperamos lograrlo. Todos hemos andado bien y me-
jorado en lo físico y mental. Este es el partido del año, 
será una final más para nosotros”. 

Concepción 

Linares

Manosalva

Zambrano

DT: Lobos

DT: Lovrincevich

Castillo

Flores

Vallejos

Campillay

Latorre

Pinilla

Rigazzi

Torres

Escobar

Oyarzo

Gomara

Vargas

Fernández

Lopes

Barrios

Pastene

Espínola

Fredes

Díaz

Suazo

UDEC SE DESPEGA DEL FONDO

Valoración positiva ante un 1-1 
que los hizo sacar distancia de la 
parte baja. Miguel Ramírez, DT de 
U. de Concepción, analizó la igual-
dad ante Temuco que “los dos equi-
pos quisieron proponer sus térmi-
nos y para ambos no sirve el punto. 

“Espero que 
este punto  
al término de 
la fecha sirva 
de algo”
Miguel Ramírez analizó la igualdad del 
Campanil ante Deportes Temuco.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

sa, fue un partido muy cortado. 
Queríamos despegarnos de las últi-
mas posiciones y solamente nos va-
mos con un punto que espero al 
término de la fecha sirva de algo”. 

La palabra de “Cheíto” fue antes 

de la derrota de Recoleta, resultado 
que estiró a 6 puntos la diferencia 
del Campanil con el colista. “Yo me 
preocupo más de lo que nos puede 
pasar a nosotros a futuro. Un triun-
fo nos hubiese permitido afrontar 

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

AURICIELOS ahora se enfocan en la semifinal de Copa Chile. 
Estábamos con uno menos y redo-
blamos esfuerzos. La tarea era ata-
car, arriesgar y buscar. En eso uno 
puede cometer errores y quedar ex-
puesto. Así como se pudo perder, 
también lo pudimos ganar. Fue de 
ida y vuelta, con mucha acción y en-
tretenido. Lo único que me llamó la 
atención es que hubo mucha pau-

con mayor tranquilidad la Copa 
Chile, porque tendremos un calen-
dario muy apretado. Este fue un 
partido de alta intensidad y bien 
jugado, con ataques constantes. El 
que se va más contento es quien 
vio el encuentro”, agregó el técnico 
auricielo.    

 
Copa Chile 

“A mi me gustan los riesgos. Es lo 
que siempre hemos dicho. Vamos a 
poner a quienes estén mejor para el 
miércoles”, contestó el entrenador 
de Universidad de Concepción en 
relación al próximo desafío, que 
será ante Magallanes, válido por la 
semifinal de ida de Copa Chile. 

Por el otro lado de la llave, asoma  
un interesante choque entre Colo 
Colo y Cobreloa, de cara a la final 
que se jugará en Iquique.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

le restan a Universidad de 
Concepción en Primera B: 
Santiago Morning, U. San 
Felipe y San Luis.

partidos
3
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Santoral: Nuestra Señora de la Merced

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

3/15 3/15
LOS ÁNGELES

7/19
SANTIAGO

4/16                    
CHILLÁN6/18

RANCAGUA

4/16
TALCA

5/15
ANGOL

3/14
TEMUCO

1/11
P. MONTT

5/12
LUNES

4/13
MARTES

5/12
MIÉRCOLES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Barrio Salud  
• Barros Arana 541          

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Barrio Salud 
• Av. Colón 352

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)
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